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ГУРБАН – ПРИБЛИЖЕНИЕ К ВСЕВЫШНЕМУ
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Выставки были организованы в 
Бакинском Экспо-центре в рам-
ках «Бакинской энергетической 
недели». В церемонии открытия 
принял участие Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев.
Участие главы нашего государства, 
как заявил советник Совета дирек-
торов британской компании ICA 
Events Томас Херд, подчеркнуло 
важность данного мероприятия.

С подписанием «Контракта века» 
с консорциумом международных 
нефтяных компаний фактически 
изменилась вся геополитическая 
и геоэкономическая ситуация в 
регионе. Великому лидеру 
Гейдару Алиеву удалось убедить 
мировую финансовую и нефтяную 
элиту в перспективности азер-
байджанских месторождений. 

В РАМКАХ BAKU ENERGY FORUM

БЛАГОДАРЯ ГЕЙДАРУ АЛИЕВУ
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ПОДПИСАНЫ ВАЖНЫЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ

НОВЫЙ ЭТАП 
В ОСВОЕНИИ РЕСУРСОВ

В Баку прошла ежегодная 
«Бакинская энергетиче-
ская неделя» – ключевое 
международное событие в 
сфере энергетики, объеди-
нившая лидеров отрасли, 
инвесторов и политиков со 
всего мира.

Азербайджан продолжает 
активно развивать свой 
нефтегазовый потенциал 
на шельфе Каспия, превра-
щая его в стратегическую 
платформу для укрепле-
ния национальной эконо-
мики и сотрудничества.

Мусульмане всего 
мира отмечают 

Гурбан байрамы – 
один из главных 

праздников в ис-
ламе. Смысл его 

– напомнить о ми-
лосердии Аллаха.

Празднование Гурбан байрамы длится несколь-
ко дней и считается благословенным временем 
для визитов к родственникам и друзьям, которым 
принято дарить подарки. Вместе с тем Гурбан бай-
рамы – семейный праздник, когда в каждом му-
сульманском доме накрывают праздничный стол, 
за которым хозяева собирают как можно больше 
гостей. Но главное – Гурбан байрамы – праздник 
добрых деяний. Стр. 5

В Баку состоялись 30-я юбилейная Международная выставка «Нефть 
и газ Каспия», 13-я Каспийская международная выставка «Энергетика 

и зеленая энергия» и 30-й Бакинский энергетический форум.

ЭНЕРГОСИСТЕМА
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

Баку стал ареной исто-
рического события 
для азербайджанско-
го спорта. Сборная 
Азербайджана по ми-
ни-футболу впервые 
выиграла чемпионат 
мира среди команд-
ных видов спорта 
с мячом. 

В Лачынском районе, 
оказавшемся в центре 
внимания мировой 
общественности на 
фоне встречи лидеров 
Азербайджана, Турции 
и Пакистана, прошли 
триумфальные цере-
монии открытия но-
вых предприятий. 

Армению вновь штор-
мит. На сей раз в роли 
оппозиции выступает 
армянская церковь. 
С приходом Никола Па-
шиняна к власти стол-
кновения нынешних 
властей с представите-
лями ААЦ происходят 
периодически.

МЫ ЗНАЕМ, 
КАК НАДО 
ПОБЕЖДАТЬ!

НОВЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
КАРАБАХА

ПАШИНЯНУ 
ОБЪЯВЯТ 
ИМПИЧМЕНТ?
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Чтобы поощрять за-
конопослушных ком-
мерсантов и ослабить 
позиции теневого биз-
неса, в стране осущест-
вляется проект ƏDV geri 
al. Смысл кампании за-
ключается в поддержке 
бюджетных налоговых 
поступлений. 

Недавно вышла в свет 
книга историка Вахи-
да Шукюрова «Маяки 
Азербайджана», из-
данная на трех языках 
– азербайджанском, 
русском и английском. 
Об этом в интервью 
газете «Каспий» рас-
сказал ее автор.

Азербайджанский 
художник Юсиф Мирза 
родом из Лачына – 
маленького горного 
городка в окружении 
Кавказских гор. А про-
славился он благода-
ря своему дару, вос-
певая в своих работах 
природу родного края.

НДС: 
ПРОГРАММА 
ВОЗМЕЩЕНИЯ

НЕГАСИМЫЙ 
СВЕТ 
МОРСКОГО МАЯКА

МАГИЯ 
ИСКУССТВА 
ЮСИФА МИРЗЫ
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Выставки были организованы в 
Бакинском Экспо-центре в рам-
ках «Бакинской энергетической 
недели». В церемонии открытия 
принял участие Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев.
Участие главы нашего государства, 
как заявил советник Совета дирек-
торов британской компании ICA 
Events Томас Херд, подчеркнуло 
важность данного мероприятия 
для энергетического сектора Азер-
байджана, а также его значение 
для международного сообщества в 
целом.
В 1994 году под руководством  
Гейдара Алиева Азербайджан впер-
вые ступил на мировую энергети-
ческую арену. Так уж получилось, 
что первая нефтегазовая выставка 
Caspian Oil & Gas совпала с подпи-
санием исторического «Контракта 
века», который заложил основу со-
временной энергетической страте-
гии Азербайджана и определил его 
место и роль в глобальном энерге-
тическом сотрудничестве.
С тех пор утекло много воды, и те-
перь «Бакинская энергетическая 
неделя» является одной из самых 
уважаемых и влиятельных плат-
форм в регионе. Ныне она объеди-
няет правительства, глобальные 
компании и экспертов для фор-
мирования будущего энергетики. 
Юбилейное мероприятие собрало 
в Баку 267 компаний из 39 стран, 
в том числе новых участников, 
открыты их национальные пави-
льоны. Все это отражает растущий 
международный интерес к 
Азербайджану и уверенность 
в энергетическом потенциа-
ле нашей страны.

БЛАГОДАРЯ 
ГЕЙДАРУ АЛИЕВУ
С подписанием «Кон-
тракта века» с консор-
циумом международных 
нефтяных компаний 
фактически изменилась вся 
геополитическая и геоэконо-
мическая ситуация в регионе.
«Это стало возможным благо-
даря дальновидности Прези-

дента Гейдара Алиева, который 
четко понимал, что без широкого 
международного сотрудничества, 
особенно в области энергетики, 
которая в то время была, пожалуй, 
единственной привлекательной 
частью нашей экономики, Азер-
байджан не сможет не только 
преодолеть трудности, но и стать 
по-настоящему независимой 
страной», – сказал в своем высту-
плении на церемонии открытия 
2 мая Президент Ильхам Алиев, 
подчеркнув, что путь к независи-
мости фактически начался именно 

с этого исторического 
момента. 
Напомним, в то вре-
мя наша страна еще 
не оправилась от 
гражданской войны: 

экономическая 
ситуация, 
говоря сло-
вами гла-
вы госу-
дарства, 
была 
близка 

к коллапсу, инфляция составляла 
1000%. К тому же оккупация наших 
территорий Арменией, приведшая 
к этнической чистке сотен тысяч 
азербайджанцев, создавала весьма 
мрачную картину нашего будущего. 
Общенациональному лидеру 
Гейдару Алиеву удалось убедить 
мировую финансовую и нефтяную 
элиту в перспективности азербайд-
жанских месторождений, и страна 
поднялась на новый уровень своего 
развития. Сегодня Азербайджан – 
государство со стабильной полити-
ческой системой и развивающейся 
экономикой, где доля нефти и газа 
в ВВП составляет чуть более 30%. 
Вложив большие средства в чело-
веческий капитал, в образование: 
уровень грамотности в стране бли-
зок к 100%, – Азербайджан создал 
новую среду в регионе.

ЗАГЛЯДЫВАЯ В БУДУЩЕЕ
Вместе с тем у нас весьма амби-
циозная зеленая повестка. И это 
несмотря на то, что страна богата 
нефтью и газом. Казалось бы, нам 
хватило бы и того, что имеем.  Од-
нако заглядывая в будущее, наша 
страна совместно с иностранными 
акционерами инвестирует в зеле-
ную энергетику, а это уже демон-
стрирует нашу ответственность.
Как отметил в своем выступлении 
Президент Ильхам Алиев, с таким 
потенциалом мы определенно 
сможем удовлетворить растущие 
потребности Азербайджана в элек-
троэнергии, в основном за счет 
возобновляемых источников, что 
позволит нам сэкономить еще не-
сколько миллиардов кубометров 
газа, которые будут доступны для 
экспорта.
Вместе с тем мы наращиваем 
добычу природного газа, чтобы 
удовлетворить потребности ожида-
ющих этот газ стран, одновременно 

вместе с партнерами 
инвестируя в проекты в 
области зеленой энер-
гетики. И это является 
вкладом Азербайджана 

как ответственного игро-
ка на энергетическом рынке 
и как страны, которая всегда 
ставит реалистичные цели.
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В рамках «Бакинской энергетической недели» прошли 30-я юбилейная Международ-
ная выставка «Нефть и газ Каспия», 13-я Каспийская международная выставка «Энер-
гетика и зеленая энергия» и 30-й юбилейный Бакинский энергетический форум.

В БАКУ ФОРМИРУЕТСЯ ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ

РЕАЛИСТИЧНЫЕ ЦЕЛИ РЕАЛИСТИЧНЫЕ ЦЕЛИ 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА
РЕАЛИСТИЧНЫЕ ЦЕЛИ РЕАЛИСТИЧНЫЕ ЦЕЛИ 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Об этом говорится в 
приветственном посла-
нии президента США 
Дональда Трампа в связи 
с 30-летием «Бакинской 
энергетической недели», 
которое зачитал главный 
советник Государствен-
ного департамента США 
Вятт Телке, принявший 
участие в мероприятии.
«Соединенные Штаты 
и Азербайджан на про-
тяжении десятилетий 
поддерживают прочное 
партнерство в энергети-
ческом секторе», – ска-
зал он в своем выступле-
нии, отметив при этом, 
что наша страна проде-
монстрировала лиди-
рующую роль и дально-
видность, утвердив себя 
в качестве важнейшего 
оплота энергетической 
безопасности в регионе и 
за его пределами. 
«Сотрудничество, оз-
наменованное такими 
проектами, как трубо-
проводы Баку-Тбили-
си-Джейхан и Баку-Тби-
лиси-Эрзурум, а также 
Трансанатолийский 
газопровод (TANAP) 
приносит пользу не 
только Турции и Азер-
байджану, но и продол-

жает вносить важный 
вклад в энергетическую 
безопасность региона и 
Европы», – говорится 
в послании президента 
Реджепа Тайипа Эрдога-
на в связи с «Бакинской 
энергетической неде-
лей», которое зачитал 
министр энергетики и 
природных ресурсов Ал-
парслан Байрактар.
Турецкий министр в 
своем выступлении 
отметил, что геополи-
тические изменения 
последних лет вновь 
подчеркнули значимость 
энергетического взаимо-
действия Турции и Азер-
байджана.
Почти все выступившие 
на форуме подтвердили 
свое стремление утроить 
объемы производства 
возобновляемых энер-
горесурсов и удвоить 
энергоэффективность 
к 2030 году. Причем 
энергетический переход 
должен быть основан на 
энергобезопасности и 
экономической конку-
рентоспособности. Ведь 
тут речь идет о создании 
глобальной энергетиче-
ской системы завтрашне-
го дня.

Мир ценит партнерство 
с нашей страной



В рамках недели прошли 30-я 
международная выставка 
«Нефть и газ Каспия» и 13-я 
Каспийская международная 
выставка «Энергетика и зеле-
ная энергия».

BP-АЗЕРБАЙДЖАН 
И SOCAR НА СТАРТЕ
Как обычно, в ходе меропри-
ятий заключаются важные 
соглашения, открывающие 
новые возможности в разра-
ботке энергетических ресур-
сов Каспийского моря. Не ста-
ла исключением и нынешняя 
энергетическая неделя. 
В рамках юбилейной между-
народной выставки «Нефть 
и газ Каспия» и 13-й Каспий-
ской международной выстав-
ки «Энергетика и зеленая 
энергия», проходящих в Баку, 
компания «BP-Азербайджан» 
и Государственная нефтяная 
компания Азербайджанской 
Республики (SOCAR) подпи-
сали новый документ по про-
екту «Карабах».

Как известно, «Карабах» – 
оффшорное нефтегазовое 
месторождение в Каспийском 
море – рассматривается в 
качестве стратегически важ-
ного проекта, нацеленного на 
увеличение добычи нефти и 
газа в стране и укрепление ее 
энергетического потенциала.
Открытие месторождения и 
первые геологоразведочные 
работы пришлись на 1965 год. 
Однако в связи с высокой се-
бестоимостью его разработки 
на тот период от дальнейших 
работ пришлось воздержать-
ся, ведь месторождение нахо-
дится на глубине около 180 
метров, а глубина залежей со-
ставляет примерно 3,4 км под 
морским дном. В тот период 
не было эффективных техно-
логий по извлечению нефти 
или газа с такой глубины. 
С обретением Азербайджаном 
независимости интерес к «Ка-
рабаху» снова возрос. На сле-
дующий год после заключе-
ния «Контракта века», в 1995 
году, между SOCAR и кон-
сорциумом CIPCO (LUKAgip, 

Pennzoil, Agip и др.) было 
заключено соглашение по его 
разработке. Однако в 1999 
году и от него пришлось отка-
заться по все той же причине 
– нерентабельности. 
Спустя почти два десятиле-
тия, в 2018 году, SOCAR и 
Equinor (Норвегия) подпи-
сали новое соглашение по 
«Карабаху», но уже через 
пять лет – в 2023 году Equinor 
вышла из проекта, и SOCAR 
стала единственным операто-
ром. 
А в прошлом году британская 
BP выразила готовность при-
соединиться к проекту до кон-
ца 2025 года.
В условиях истощения запасов 
основного месторождения, 
где BP является оператором – 
«Азери-Чираг-Гюнешли», ис-
пользование ресурсной базы 
«Карабаха» позволило бы 
британской компании поддер-
жать уровень добычи на азер-
байджанском шельфе Каспия, 
а Азербайджану – компенси-
ровать сокращение доходов от 
продажи прибыльной нефти.

НОВЫЙ ЭТАП В ОСВОЕНИИ 
РЕСУРСОВ
НОВЫЙ ЭТАП В ОСВОЕНИИ 
РЕСУРСОВ
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2-4 июня в Баку прошла ежегодная «Бакинская энергетическая неде-
ля» – ключевое международное событие в сфере энергетики, которое 
объединяет лидеров отрасли, инвесторов и политиков со всего мира.

АЗЕРБАЙДЖАН УВЕРЕННО ДВИЖЕТСЯ В СТОРОНУ РАСШИРЕНИЯ ГАЗОВОГО ЭКСПОРТА

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Азербайджан продолжает активно 
развивать свой нефтегазовый потен-
циал на шельфе Каспия, превращая 
его в стратегическую платформу для 
укрепления национальной экономи-
ки и расширения международного 
энергетического сотрудничества. 
Крупные проекты, реализуемые на 
морских месторождениях, служат не 

только источником доходов, но и важ-
ным геополитическим инструментом, 
особенно в контексте растущей роли 
страны в обеспечении энергетической 
безопасности Европы.
Помимо уже упомянутых АЧГ, «Ка-
рабах», «Шафаг-Асиман» на азер-
байджанском шельфе Каспия есть и 
другие перспективные участки, кото-

рые развиваются или готовятся к ос-
воению. Речь идет о месторождениях 
«Шахдениз», «Абшерон», «Умид-Ба-
бек», «Гошадаш», «Нахчыван» и др. 
Наличие значительных запасов неф-
ти и газа, развитая инфраструктура 
и диверсифицированная система 
экспорта делают Азербайджан устой-
чивым и надежным энергетическим 

партнером. Страна уверенно движет-
ся в сторону расширения газового 
экспорта и делает первые шаги в об-
ласти возобновляемой энергии. Меж-
дународное сотрудничество остается 
ключевым фактором устойчивого 
развития сектора и укрепления энер-
гетической безопасности региона и 
Европы в целом.

В рамках Бакинской 
энергетической недели 
состоялось еще одно важ-
ное событие, а именно 
– включение турецкой 
TPAO в проект разработки 
этого перспективного ме-
сторождения с 30% доле-
вого участия. Несмотря на 
то, что оценочные запасы 
месторождения составля-
ют 500 млрд м³ природ-
ного газа и 65 млн тонн 
газового конденсата, все 
же глубина залегания по-
роды – около 7 тысяч ме-
тров – делает работы по 
реализации проекта весь-
ма затратными. Поэтому 
объединение усилий сразу 
нескольких компаний в 
его реализации создает 
оптимальные условия.
Следует отметить, что 
разработка блока «Ша-
фаг-Асиман» лишь на 
начальной стадии. Еще 
в 2023 году завершена 

интерпретация данных 
бурения SAX01, и в насто-
ящее время продолжается 
оценка запасов и плани-
рование дальнейших ра-
бот. В ближайших планах 
возможное бурение до-
полнительной оценочной 
скважины для уточнения 
запасов. Кроме того, 
обсуждаются варианты 
строительства платформы 
и подключения к суще-
ствующим экспортным 
маршрутам. Тем не менее 
месторождение имеет боль-
шие перспективы и может 
существенно повлиять на 
энергетический ландшафт 
региона. Успешная реа-
лизация проекта будет 
способствовать не толь-
ко увеличению добычи 
нефти и газа, но и укре-
плению энергетической 
безопасности и развитию 
международного сотруд-
ничества.

 Первые шаги в области возобновляемой энергии

Большие перспективы
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Это достижение стало не только 
спортивным триумфом, но и сим-
волом новых амбиций и возмож-
ностей, продемонстрированных 
на родной земле.
Финал турнира, состоявшийся 
1 июня, завершился победой на-
циональной команды над Венгри-
ей со счетом 4:2. Уверенное высту-
пление азербайджанских игроков 
на протяжении всего турнира 
позволило им войти в летопись 
мирового мини-футбола. Отныне 
наша страна на международной 
арене будет восприниматься как 
спортивная держава.

АЗЕРБАЙДЖАНЦЫ – 
СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ
«Национальная сборная Азер-
байджана продемонстрировала 
профессионализм и волю к победе 
во всех матчах, завоевав титул 
чемпиона мира. От всего сердца 
поздравляю вас с этим!», – сказал 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, принимая игроков коман-
ды и тренеров. Глава государства 
поблагодарил специалистов, Фе-
дерацию мини-футбола и всех, кто 
внес вклад в эту победу. «Вы по-
дарили азербайджанскому народу 
радость новой победы!», – сказал 
Президент, отметив, что стать чем-
пионом мира – это большая честь, 
требующая большого мастерства, 
особенно в командном виде спорта. 
«Это уже вошло в нашу историю, 

и именно вы написали ее», – за-
явил глава государства, отметив, 
что все, кто следил за чемпиона-
том, лично убедились в полном 
превосходстве нашей команды. 
Следует отметить, что она одолела 
всех соперников на футбольном 
поле, продемонстрировав вели-
колепный командный дух. Это 
результат позитивной атмосферы 
внутри команды, но не только...
Эта победа стала логическим ито-
гом политики Азербайджанского 
государства, направленной на 
развитие молодежи в профес-
сиональной, образовательной и 
прочих сферах. Отдельной графой 
следует отметить личное участие 
Президента Ильхама Алиева в 

спортивной жизни страны, его не-
устанную заботу о подрастающем 
поколении, воспитании его в духе 
спортивной нации.

ВЫ ДОСТОЙНЫ ЭТОЙ ПОБЕДЫ
Победы подходят Азербайджану, 
сказал Президент, добавив, что 
Азербайджан – страна побед: и на 
поле боя, и в политической пло-
скости, и на спортивных аренах. И 
именно наши талантливые и про-
фессиональные молодые люди 
приносят нам радость побед. 
Победа сборной Азербайджана 
не осталась незамеченной и за 
пределами страны. Легендарный 
аргентинский футболист Лионель 
Месси выложил видеопоздрав-
ление, отметив, что «путь хозяев 
стал примером для всех малых 
футбольных наций». Посольство 
США в Баку также высказало свои 
поздравления, подчеркнув, что 
это достижение стало доказатель-
ством силы духа и единства.
Дипломатические представитель-
ства стран Европы, Азии и Латин-
ской Америки, а также ряд извест-
ных спортсменов и функционеров 
направили в адрес Федерации 
мини-футбола и правительства 
Азербайджана слова поддержки и 
восхищения. Победа на мировом 
чемпионате показала, что даже 
в таких, казалось бы, нишевых 
видах спорта можно достичь 
огромного резонанса, если есть 
планомерная работа, поддержка и 
вера в успех.

АЗЕРБАЙДЖАН ВПЕРВЫЕ ВЗЯЛ «ЗОЛОТО» ЧМ В КОМАНДНОМ ВИДЕ СПОРТА ПО МИНИ-ФУТБОЛУ

Баку стал ареной исторического события для азербайджанско-
го спорта. Сборная Азербайджана по мини-футболу впервые 
в истории страны выиграла чемпионат мира среди командных 
видов спорта с мячом, завоевав титул чемпиона планеты. 
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В краткосрочной перспек-
тиве основной задачей 
станет удержание высо-
кого уровня подготовки и 
сохранение командного 
состава. Федерация наме-
рена продлить контракт 
с тренерским штабом до 
следующего чемпионата 

мира, который пройдет в 
2027 году.
Рассматривается также 
международное партнер-
ство для повышения ква-
лификации специалистов. 
Идет работа над установле-
нием сотрудничества с ми-
ни-футбольными академи-

ями Бразилии, Португалии 
и Испании.
В более отдаленной пер-
спективе мини-футбол 
становится важной частью 
национальной спортивной 
стратегии. Он не только 
объединяет регионы, но и 
открывает детям и молоде-

жи путь в профессиональ-
ный спорт, что особенно 
важно в условиях растущей 
конкуренции на глобаль-
ном уровне.
Таким образом, прошед-
ший чемпионат мира стал 
символом нового этапа – 
зрелости, уверенности и си-

стемного подхода. А победа 
нашей сборной – резуль-
тат многолетней работы, 
которую теперь увидел и 
признал весь мир. И пусть 
впереди ждут новые вызо-
вы, главный итог уже ясен: 
Азербайджан – страна, ко-
торая знает, как побеждать.

Триумф на чемпионате 
мира стал важным толчком 
для целого ряда структур-
ных изменений, способных 
повлиять на будущее не 
только мини-футбола, но и 
всей спортивной системы 
страны. Это и новая инфра-
структура. К примеру, в те-
чение ближайших двух лет 
в шести регионах страны 
планируется построить кры-
тые мини-футбольные аре-
ны. Кроме того, уже одобрено 
финансирование учебно-тре-
нировочного центра в Баку с 
общежитием и медико-восста-
новительным блоком.
Это и рост интереса среди 
молодежи. Об этом сви-
детельствует тот факт, что 
после победы национальной 
сборной число желающих 
записаться в детские и юно-
шеские секции удвоилось. 
Особенно высок интерес в 
Шеки, Сумгайыте и Нахчыва-
не. Родители приводят детей, 
вдохновленные примером 
игроков, многие из которых 
вышли из самых обычных 
спортивных школ.
К тому же Министерство мо-
лодежи и спорта совместно с 
Федерацией запускает проект 
Yığmaya yol, в рамках которо-
го пройдут республиканские 
школьные турниры и летние 
академии для выявления 
перспективных игроков. Это 

позволит не только увели-
чить кадровый резерв, но и 
создать конкуренцию внутри 
команды.
Победа наших спортсменов 
также приведет к форми-
рованию национального 
чемпионата. Уже объявлено 
о создании полноценной 
профессиональной лиги по 
мини-футболу, в которой 
примут участие и действу-
ющие клубы, и вновь сфор-
мированные команды при 
поддержке муниципалитетов 
и спонсоров. Первый сезон 
планируется запустить осе-
нью текущего года.
Кроме того, победа на ми-
ровом уровне вызвала ин-
терес крупных компаний 
к спонсорству. Бренды из 
сферы банковского сектора, 
телекоммуникаций и FMCG 
уже заявили о готовности 
инвестировать в развитие 
как мужского, так и будущего 
женского чемпионата.

Что это значит 
для нашего спорта 

Чемпионат мира по мини-футболу – символ  нового этапа

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

МЫ УМЕЕМ ПОБЕЖДАТЬМЫ УМЕЕМ ПОБЕЖДАТЬМЫ УМЕЕМ ПОБЕЖДАТЬМЫ УМЕЕМ ПОБЕЖДАТЬ
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АЗЕРБАЙДЖАН, КАК И ВЕСЬ ИСЛАМСКИЙ МИР, ОТМЕЧАЕТ ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ РЕЛИГИОЗНЫХ ПРАЗДНИКОВ

Как рассказывается 
в одном из хадисов, 
однажды посланник 
Аллаха проходил 
мимо человека, ко-
торый точил свой 
нож, поставив ногу 
на морду овцы, тог-
да как она смотрела 
на него. Пророк 
спросил этого чело-
века: «Почему ты не 
наточил свой нож до 
того, как повалить 
ее на землю? Неуже-
ли ты хочешь умерт-
вить ее дважды?».
В другом хадисе 
передается: «Один 
человек сказал: «О 
Посланник Аллаха! 
Бывает, что я зака-
лываю барашка, а 
мне жалко его». 

На это Пророк 
(мир ему и бла-

гословение 
Всевышнего) 

сказал: «Что 
касается барашка, 

то если ты проя-
вишь милость к 
нему, Аллах поми-
лует тебя».
Жертвоприношение 
считается совершен-
ным только в том 
случае, если будет 
прочитана особая 
молитва. Тот, кто 

закалывает жи-
вотное, должен 

произнести: 
«Бисмил-
лах, Аллах 
Акбар», что 
означает «Во 
имя Аллаха, 
Аллах ве-

лик!», а затем 
прочитать слова 

благословения (са-
лават) пророку.

ПРЕВОСХОДСТВО 
В БЛАГОЧЕСТИИ 
Социальное зна-
чение жертвопри-
ношения в исламе 
заключается в том, 
что жертва, совер-
шаемая во имя Ал-
лаха, должна прине-
сти пользу бедным 

и нуждающимся, 
а самих жертво-
вателей ожидает 
вознаграждение в 
будущей жизни.
После жертвопри-
ношения одну треть 
мяса следует оста-
вить себе, вторую 
– раздать в качестве 
милостыни, а остав-
шуюся – исполь-
зовать для празд-
ничной трапезы в 
семье. Сам пророк 
Мухаммед, как рас-
сказывается в хади-
сах, треть оставлял 
для семьи, треть от-
давал на угощение 
бедным соседям, а 
треть раздавал тем, 
кто просил.
Празднование Гур-
бан байрамы длится 
несколько дней и 
считается благосло-
венным временем 
для совершения ви-
зитов к родственни-
кам и друзьям, кото-
рым принято дарить 
подарки. Вместе с 
тем Гурбан байрамы 
– семейный празд-
ник, когда в каждом 
мусульманском 
доме накрывают 
праздничный стол, 
за которым хозяева 
собирают как мож-
но больше гостей.
Но главное – Гурбан 
байрамы – празд-
ник добрых деяний. 
Поэтому в эти дни 
навещают больных, 
сирот, малоиму-
щих – всех, кто ну-
ждается в помощи 
близких и всего 
общества. Это и есть 
следование исламу, 
пути пророка Му-
хаммеда, который 
в своей знаменитой 
проповеди во время 
Прощального хад-
жа, ставшей завеща-
нием потомкам, ска-
зал: «Превосходство 
лишь в благочестии 
и добрых поступ-
ках».

Само слово «гурбан», ко-
торым определяется жерт-
воприношение, означает 
«приближение». То есть это 
то, что приближает человека 
ко Всевышнему.
В 37-м аяте суры «Аль-
Хадж» сказано: «Ни мясо, 

ни кровь их (жертвенных 
животных) не дойдут 
до Аллаха – достигнет 
Его лишь ваша бого-
боязненность. Посему 
Он дал вам власть (над 
жертвенными живот-

ными), чтобы вы возве-
личивали Аллаха за то, 

что Он наставил вас на путь 
истинный. Так обрадуй же 
благой вестью тех, кто тво-
рит добро».

ПОМНИТЬ О ЛЮБВИ 
И СОСТРАДАНИИ
Исламская религия про-
поведует любовь, доброту, 

сострадание, в частности не 
допускает жестокого обра-
щения с животными. Поэто-
му очень важно проявлять 
сострадание к жертвенному 
животному во время за-
клания. Нельзя точить 
нож на виду у него и за-
калывать одно животное 
на глазах у другого.
Пророк Мухаммед за-
вещал: «Поистине, Все-
вышний Аллах предписал 
проявлять милосердие во 
всем, и поэтому если вам 
придется убивать, то прояв-
ляйте милосердие при вы-
боре способа умерщвления, 
а если станете закалывать 
животное, то проявляйте 
милосердие и при выборе 
способа закалывания, и 
пусть каждый из вас хорошо 
наточит свой нож, чтобы не 
доставлять животному му-
чений».

Гурбан байрамы 
(праздник жерт-
воприношения) 
является кульми-
нацией хаджа – 
паломничества к 
священным местам 
в Мекке – и при-
зван помочь веру-
ющим в самосо-
вершенствовании 
и нравственном 
развитии.

ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
И СМЫСЛ 
ПРАЗДНИКА
В 34-35-м аятах 
коранической суры 
«Аль-Хадж» («Па-
ломничество») 
Всевышний гово-
рит: «Для каждого 
народа Мы опре-
делили обряды 
поклонения (во 
время жертвопри-
ношения), чтобы 
поминали они 
имя Аллаха над 
дарованными им в 
удел домашними 
животными. Итак, 
ваш Бог – Бог Еди-
ный. Так будьте 
покорны Ему, а ты 
сообщи радостную 
весть смиренным, 
сердца коих при 
упоминании имени 
Аллаха трепещут 
от страха, которые 
терпеливы к тому, 
что их постигает, 
которые соверша-
ют обрядовую мо-
литву и расходуют 
из того, что Мы 
дали им в удел».
История Гурбан 

байрамы раскры-
вается в Коране. 
Согласно суре 
«Ас-Саффат» 
(«Выстроившиеся 
в ряды»), пророку 
Ибрагиму явил-
ся во сне ангел 
Джабраил, кото-
рый повелел ему 
выполнить волю 
Аллаха и принести 
собственного сына 
Исмаила в жерт-
ву. Ибрагим 
послушался 
ангела. Они 
с сыном 
отправились в 
долину Мина, где 
находится Мекка, 
и несмотря на 
душевные страда-
ния, покорились 
воле Творца. 
Однако стоило 
Ибрагиму уло-
жить Исмаила на 
землю для при-
несения в жертву, 
как Всевышний 
вознаградил его, 
позволив вместо 
сына принести 
в жертву ба-
рана.
Так пророк 
Ибрагим до-
казал, что во 
имя любви 
и покорности 
Всевышнему 
он готов прине-
сти в жертву са-
мое дорогое в жиз-
ни – собственного 
сына. А человече-
ству был преподан 
урок: любовь к Ал-
лаху – наивысшее 
из всех проявле-
ний любви.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

МИЛОСЕРДИЕ

ДОБРЫЕ
К ВСЕВЫШНЕМУ

ДЕЯНИЯ
Мусульмане всего мира от-
мечают Гурбан байрамы – 
один из главных празд-
ников в исламе. Смысл 
его – напомнить му-
сульманам о мило-
сердии Аллаха, 
необходимости пре-
дания себя воле Все-
вышнего, соверше-
ния добрых дел.

Cтоило Ибрагиму 
уложить Исмаила 

на землю для 
принесения в жертву, 

как Всевышний 
вознаградил его, 

позволив вместо сына 
принести в жертву барана...

ГУРБАН – ПРИБЛИЖЕНИЕ 



ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА В АРМЕНИИ ВНОВЬ НАКАЛЯЕТСЯ

Армению вновь штормит. На сей раз в роли оппозиции выступает армянская апостольская 
церковь. Впрочем, с приходом Никола Пашиняна к власти столкновения нынешних вла-
стей с представителями ААЦ разного ранга происходят с определенной периодичностью.
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На сей раз поводом к 
обострению послужило 
выступление скандально 
известного епископа Багра-
та Галстаняна из Тавуш-
ской епархии, заявившего 
о запуске нового уличного 
движения, конечной целью 
которого является отстав-
ка премьер-министра. 
Армянские политические 
аналитики считают, что за 
этим могут стоять оппози-
ционные круги во главе с 
бывшим президентом Ро-
бертом Кочаряном. И тому 
есть все основания.

РЕВАНШИСТЫ 
ЗАШЕВЕЛИЛИСЬ
Пророссийские реван-
шистские силы в Армении 
зашевелились после на-
значения Сергея Кириенко 
смотрящим по Армении от 
России. Причем армянские 
СМИ тотчас затрубили 
о том, что назначение 
Кириенко произошло по 
просьбе Роберта Кочаряна, 
накануне побывавшего в 
Первопрестольной. Ново-
назначенный куратор стал 
прилагать усилия для 
активизации пророс-
сийских реван-

шистских сил, одновремен-
но наращивалось давление 
на власть в информацион-
ном пространстве. Были 
задействованы все, кроме 
экс-президента Сержа Сарг-
сяна, и именно этим анали-
тики объясняют тот факт, 
что его лагерь ведет себя 
деструктивно в оппозици-
онном поле.
А тут весьма кстати «граж-
данская инициатива», 
включающая представите-
лей пророссийских кругов, 
выдвинула предложение о 
новой процедуре вотума не-
доверия Николу Пашиняну. 
Им нужна была поддержка 
36 депутатов для внесения 
вопроса импичмента в по-
вестку парламента.
Фракция «Армения» Робер-
та Кочаряна (27 мандатов) 
заявила о готовности под-
держать инициативу, фрак-
ция «Честь имею» Сержа 
Саргсяна (7) также вырази-

ла готовность включиться 
в процесс. Однако они так 
и не нашли двух «преда-
телей» в стане правящего 
«Гражданского договора». 
Тогда и появилась идея 
возобновления массовых 
акций протеста, поскольку 
открыто добиться вотума 
недоверия Пашиняну пар-
ламентским путем не пред-
ставляется возможным.

И ТУТ НА АВАНСЦЕНУ 
ВЫШЛА ЦЕРКОВЬ...
Роль локомотива взял на 
себя скандально известный 
епископ Баграт Галстанян, 
выхватив протестную эста-
фету из рук Роберта Коча-
ряна. Он заявил о запуске 
нового уличного движения 
с целью отставки пре-
мьер-министра. 
В ответ Пашинян на засе-
дании правительства резко 
раскритиковал церковь, 
обвинив ее в лицемерии, 

утрате духовной миссии. Не 
уступила ему и собствен-
ная супруга Анна Акопян, 
назвав представителей 
духовенства «главными 
извращенцами страны» и 
обвинив армянскую апо-
стольскую церковь в мо-
ральной деградации. В ход 
пошли прямые обвинения 
в непристойном поведе-
нии и адюльтере князей от 
церкви.
Это способствовало резкому 
размежеванию в церковных 
кругах, расценивших «сие 
святотатство» как оскор-
бление всей армянской апо-
стольской церкви. Особенно 
если учитывать, что Па-
шинян открыто заявил, что 
эти действия происходят с 
молчаливого согласия ка-
толикоса Гарегина II, кото-
рый неоднократно предла-
гал Пашиняну добровольно 
подать в отставку. С тех пор 
у них идет открытая враж-
да, не прекращающаяся ни 
на минуту. Пашинян сде-
лал все, чтобы отстранить 

церковь от политической 
жизни страны. Факти-

чески бросил вызов 
всей иерархии церк-

ви. Впрочем, он это 
делает не в первый 
раз.

Между тем Никол Па-
шинян вовсе не собирался 
возвращаться в лоно Рос-
сии. Об этом свидетель-
ствует хотя бы тот факт, 
что сразу же после парада 
9 мая в Москве он помчал-
ся в Тирану, где с высокой 
международной трибуны 

заявил о незыблемости 
европейской ориентации 
своей страны.
К тому же задачу, с кото-
рой он пришел к власти в 
Армении – во чтобы то ни 
стало оторвать свою страну 
от влияния Москвы как 
политически, так и эконо-

мически, – он выполняет 
по сей день, грубо манипу-
лируя как Западом, так и 
Россией. Весь парадокс в 
том, что при этом ходит в 
ненаглядных и для тех, и 
для других.
Иное дело, что с экономи-
ческой точки зрения Арме-

ния не только тесными уза-
ми связана с российским 
рынком, но и любой раз-
рыв в сложившихся обстоя-
тельствах с Россией грозит 
Еревану катастрофическим 
развитием событий, вплоть 
до коллапса всей экономи-
ки страны.

И вот с такой страной-кол-
лаборантом, премьер кото-
рой в силу своей полити-
ческой ангажированности 
говорит одно, делает дру-
гое, а думает совершенно 
иное, Азербайджану при-
ходится договариваться о 
мире.

И что делает армян-
ский премьер-министр 
на фоне активизации 
сотрудничества России 
с армянской оппози-
цией? Правительство 
Пашиняна, вопреки 
ожиданиям, стало 
расширять сотруд-
ничество с Кремлем. 
Началось с того, что 
премьер-министр стра-
ны, приняв приглаше-
ние президента России 
Владимира Путина, 
прибыл в Москву для 
участия в параде 9 мая. 
Кремль воспринял 
это как поворот Арме-
нии на 180 градусов 
в направлении Мо-
сквы. Затем в Ереване 
побывали министр 
иностранных дел 
России Сергей 
Лавров и спикер 
Совета Федера-
ции Валентина 
Матвиенко. 
Вот и по-
лучается, 
что Рос-

сия внесла серьезные 
коррективы в свою 
политику в отношении 
Армении и выработала 
новую стратегию. Но 
это вовсе не говорит 
о том, что Пашиняна 
простили в Кремле. 
Не случайно в Ере-
ване Сергей Лавров 
вновь упрекнул офи-
циальный Ереван 
в лице Пашиняна в 
«признании Карабаха 
азербайджанской тер-
риторией». Это было 
сделано с целью уси-
ления пророссийского 
лагеря, его возвра-
щения во власть, а в 
случае новой неудачи 
– укрепления сотруд-
ничества с действу-

ющей прозападной 
властью. 

Однако это может 
состояться лишь 
в случае распада 

всей про-
запад-
ной коа-
лиции. 

Россия внесла коррективы 
в свою политику

Армения не меняет ориентацию

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Сергей ЛавровСергей Кириенко Баграт Галстанян
Роберт 

Кочарян Гарегин II

ПАШИНЯНУ ХОТЯТ ПАШИНЯНУ ХОТЯТ 
ОБЪЯВИТЬ ИМПИЧМЕНТОБЪЯВИТЬ ИМПИЧМЕНТ
ПАШИНЯНУ ХОТЯТ ПАШИНЯНУ ХОТЯТ 
ОБЪЯВИТЬ ИМПИЧМЕНТОБЪЯВИТЬ ИМПИЧМЕНТ
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Исламская организация по 
вопросам образования, нау-
ки и культуры (ИСЕСКО) и 
Фонд Гейдара Алиева объя-
вили об учреждении премии 
«Натаван» в честь азербайд-
жанского общественного де-
ятеля Хуршудбану Натаван.
Премией будут награждать 
лица, внесшие вклад в «до-
стижения в области про-
движения и популяризации 
передового опыта в сфере 
управления и сохранения 
культурного наследия в ис-
ламском мире».
Премия будет включать в 
себя денежное вознаграж-
дение в размере $30 тыс. по 
индивидуальному проекту 
и $100 тыс. для совместно-

го проекта. Критериями, 
которым должен соответ-
ствовать проект для полу-
чения награды «Натаван», 
являются: его реализация в 
одном из государств-членов 
ИСЕСКО, проект должен 
возглавляться одной из 
стран-участниц ИСЕСКО, 
он должен быть рассчитан в 
течение 3 лет.
Крайний срок подачи про-
ектов для получения награ-
ды – 30 сентября, 1 февраля 
2026 года будет объявлен 
шорт-лист выбранных про-
ектов, 18 апреля – состоится 
объявление победителей, а 
1 июля 2026 года – публика-
ция лучших проектов и объ-
явление о награждении.

В Ичери шехер вне-
дрены новые правила 
движения автотранс-
портных средств.
В соответствии с но-
вым регулированием 
для обеспечения 
комфортного пере-
движения количе-
ство транспортных 
средств, одновремен-
но находящихся на 
территории, будет 
ограничено 300 авто-
мобилями.
Если число машин 
не превышает уста-
новленного лимита, 
въезд для нерезиден-
тов допускается по 

следующим тарифам: 
3 AZN – за первые 15 
минут, а далее – по 
5 AZN за каждый 
последующий час. 
Оплата только безна-
личным способом.
Принятые меры на-
правлены на сохране-
ние историко-архи-
тектурного наследия 
Ичери шехер, вклю-
ченного в Список 
Всемирного наследия 
UNESCO, а также 
формирование совре-
менного пешеходного 
пространства в духе 
устойчивого город-
ского управления.

Президент Ильхам 
Алиев подписал 
Распоряжение «О 
некоторых вопросах, 
связанных с произ-
водством кинемато-
графических и дру-
гих аудиовизуальных 
произведений на 
территории Азер-
байджана». Кабмину 
поручено утвердить 
правила частичного 
возмещения расхо-
дов, понесенных на 
производство кине-
матографических и 
других аудиовизуаль-
ных произведений.
Согласно документу, 

Кабинет министров 
также должен подго-
товить и представить 
Президенту предло-
жения по совершен-
ствованию норматив-
ных правовых актов 
в области кинемато-
графии.
Распоряжение 
подписано в целях 
укрепления кино-
индустрии, а также 
стимулирования 
иностранных ки-
нопроизводителей 
выбирать Азербайд-
жанскую Республику 
в качестве места для 
съемок фильмов.

ПРЕМИЯ 
«НАТАВАН»

НЕ БОЛЕЕ 
300 МАШИН

ЗАБОТА 
О КИНО

В историко-архи-
тектурном запо-
веднике «Ичери-
шехер» состоялся 
фестиваль под на-
званием Nağıllar 
aləmi İçərişəhər 
по случаю Меж-
дународного дня 
защиты детей.
Праздник старто-
вал с детского па-
рада, который на-
чался у комплекса 
Дворца Ширван-
шахов. В шествии 
приняли участие 
более 300 детей, 
они прошли до 
площади Парных 
ворот.
В рамках фести-
валя для детей 
были организо-
ваны различные 

зоны развлече-
ний. В программе 
– игровые пло-
щадки, аттрак-
ционы, куколь-
ный театр и час 
сказок, а также 
танцевальные, 
музыкальные 
и спортивные 
номера. Для 
участников также 
были доступны 
мастер-классы 
по рисованию и 
творчеству, шоу 
роботов.
Кроме того, по 
инициативе Ре-
спубликанского 
диагностического 
центра здесь про-
водился бесплат-
ный медицинский 
осмотр детей.
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компаний с ту-
рецким капита-
лом действует 
в Азербайджане

с инвалидностью 
оказал услуги 
Шамкирский дет-
ский реабилитаци-
онный центр за год

был привле-
чен к до-
школьному 
образованию 
в 2024-2025 гг.

автобусных 
остановок пла-
нируется уста-
новить в Баку 
и Сумгайыте

психотропных 
таблеток 
уничтожено 
в Азербайджане

лицензий 
страховых агентов 
приостановлено 
на месяц

наркотиков 

детям 

ребенок 
выросла доля 
доходов бюд-
жета Нахчывана 
за счет местных 
источников

суммарный объем прямых 
иностранных инвестиций Турции 
в ненефтегазовый сектор 
Азербайджана за 1995-2024 гг. 

потенциал ВИЭ 
в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре млрд 

$4,5 >1000 МВт 

>5000 4555 кг 
5400

22 781
329 

11
и 93 228 

До 58,55% 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

В ЛАЧЫНЕ СОСТОЯЛАСЬ ОФИЦИАЛЬНАЯ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ ГОДА «КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА СНГ - 2025»
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В 2023 ГОДУ НАШУ ВЫСТАВКУ, ПОСВЯЩЕННУЮ ДНЮ ЛАЧЫНА, ПОСЕТИЛИ ПРЕЗИДЕНТ ИЛЬХАМ АЛИЕВ И МЕХРИБАН АЛИЕВА. ОНИ С БОЛЬШИМ ИНТЕРЕСОМ ОЗНАКОМИЛИСЬ С ВЕРНИСАЖЕМ И ПОЖЕЛАЛИ УДАЧИ

ФРАНГИЗ ХАНДЖАНБЕКОВААзербайджан-
ский художник 

Юсиф Мирза 
родом из Лачы-
на – маленького 

горного город-
ка в окружении 
Кавказских гор. 
Название этого 

поселения часто 
на слуху благо-
даря красивой 

народной песне, 
присутствующей 

в репертуаре 
многих азербайд-

жанских певцов. 
А Юсиф Мирза 

прославляет род-
ной Лачын бла-

годаря своему 
художническому 
дару – воспевает 

в своих работах 
ее природу.

lКогда Хейердал 
приехал в Баку в 
очередной раз, я 
подарил ему свои 
графические работы 
с гобустанскими ри-
сунками в современ-
ной интерпретации. 
Ему очень нравился 
Гобустан и высечен-
ные на скалах и кам-
нях рисунки древних 
художников, и он, 
принимая подарок, 
тепло поблагодарил 
меня по-норвежски 
и дал понять, что 
ему нравится моя 
работа. Потом мои 
норвежские друзья 
рассказали, что Тур 
Хейердал увез мой 
подарок в Италию, 
где у него был свой 
дом. Мне это было 
очень приятно. А в 
2002 году состоялась 
моя персональная 
выставка, где я 
представил картины 
памяти Тура Хей-
ердала. Позже одну 
из них я подарил 
Музею «Кон-Тики» в 
Осло, откуда вскоре 
пришла благодар-
ность от руковод-
ства. Тур Хейердал 
очень интересовался 
азербайджанской 
историей, и у него 
даже была гипотеза, 
что в стародавние 
времена именно из 
Азербайджана люди 
мигрировали в Нор-
вегию.

l А как обстоят 
дела с вашими 
новыми работа-
ми?
l В июле прошлого 
года я побывал в 
Лачыне и очень пло-
дотворно поработал. 
Своего рода мисти-
ка: сделал 
40 рисунков и че-
тыре скульптурные 
работы, которые сей-
час дорабатываю. 
В позапрошлом году 
ездил туда несколь-
ко раз и, работая на 
натуре, написал око-
ло 90 этюдов и ри-
сунков. В основном 
использую акварель 
и пастель. Всего на 
сегодня у меня около 
100 работ дооккупа-
ционного периода 
и выполненные уже 
после освобождения 
Лачына. Надеюсь в 
будущем предста-
вить их на персо-
нальной выставке. 
В своих картинах я 
стараюсь передать 
пережитое: свои раз-
мышления, настро-
ение. 
Мне кажется, что 
главное для ху-
дожника – найти 
мотивацию своего 
творчества, работать 
вдохновенно. Мне ее 
дало освобождение 
наших родных зе-
мель, возможность 
вновь видеть свою 
малую родину. 

Вся красота 
в детстве 
восприни-

малась как 
сказка, 

легенда, 
как краси-
вая песня: 

эти высокие 
горы, до-

роги, леса. 
Перед на-

шим домом 
протекала 
река. К со-
жалению, 

от деревни 
остались 

одни руины 
и воспоми-

нания... 

l В песне «Лачын» есть 
такие слова: «Душа моя, 
Лачын, да буду я твоей жерт-
вой». Вы много лет, начиная 
с юности и спустя 30 лет по-
сле оккупации, выезжаете в 
родные края, только чтобы 
полюбоваться окружающей 
природой и перенести на по-
лотна ее красоты. 
l Лачын мне очень дорог. Для 
меня мир с него начинается, а ро-
дился я в маленькой горной дере-
вушке Садынлар. Вы задали этот 
вопрос, и я сразу вспомнил свое 
детство: деревню с ее древней 
историей, краски окружающей 
природы… Здесь было много ин-
тересных, душевных и красивых 
людей: работящие, трудолюби-
вые, держали скот, ухаживали за 
ним, летом перегоняли на яйлаги, 
заготавливали дрова. Умели ра-
ботать и праздновать. Они всег-
да – и в горе, и в радости были 
вместе, поддерживали друг друга. 
Женщины очень ярко одевались. 
До сих пор помню, как они в сво-
их праздничных длинных юбках, 
с шелковыми келагаи на голове 
красиво танцевали. Я был тогда 
ребенком, который с интересом 
всматривался в окружающий 
мир. Очень любил свое село, свой 
дом, который стоял в самом цен-
тре, а над ним на горе высилась 

древняя албанская церковь. 
К сожалению, от деревни 

остались одни руины и 
воспоминания... 

СВЕТ ВОЛШЕБНОЙ 
ЛАМПЫ
Мои бабушки и мама 
умели ткать ковры, и 

я, будучи мла-
денцем, 

играл 
на 

них,

 на  паласах, килимах, их узоры 
будили мое воображение. Ког-
да бабушки рассказывали мне 
сказки о волшебных дорогах 
Джыртдана, запутанных следах 
сказочных героев, о дворцах, я 
все это искал в ковровых узорах, 
их переплетениях, красках. Для 
меня в них отражался весь ска-
зочный мир. Но главную роль сы-
грала все же кухня одной из моих 
бабушек, вернее, то впечатление, 
которое она на меня произвела. 
Жили они неподалеку от нас, и 
я часто навещал их. Однажды 
отправился в гости к ним, когда 
уже темнело, и, не застав никого 
в доме, прошел на кухню. Нахо-
дилась она во дворе, в строении 
«дам», где обычно хранится весь 
хозяйственный скарб, здесь же 
готовится пища. Построили его 
очень давно, и у него было окно с 
шебеке из железа с узором в сти-
ле коврового орнамента «верни». 
Края оконной рамы за долгие 
годы сильно закоптились, и когда 
зажигали керосиновую лампу, 
сквозь стекло просачивался очень 
необычный свет. Он имел инте-
ресную цветовую гамму и пока-
зался мне поистине волшебным. 
Вот именно с того, казалось бы, 
обычного эпизода во мне что-то 
проснулось: я стал рисовать еще 
больше и подсознательно понял, 
что путь художника, возможно, 
станет моим призванием. 

Я СТАНУ ХУДОЖНИКОМ!
l Когда вы окончательно по-
няли, что ваша судьба – быть 
художником?
l Это позже, когда я подрос. 
Свою роль в этом сыграл и тот 
факт, что мой отец, знавший рус-
ский язык, выписывал журналы 
«Огонек», «Советский Союз» и 
еще по пчеловодству, так как у 
нас была пасека. В «Огоньке» 
всегда публиковались статьи о 
художниках с репродукциями. 
С пяти-шести лет я их вниматель-
но рассматривал и даже пытался 
рисовать. 
Потом мы переехали в Лачын, 
где я окончил среднюю школу. 
Некоторые из рисунков я отправ-

лял в журнал «Пионер». И вот 
наконец один из моих пейзажей 
был опубликован. Это и послужи-
ло для меня толчком к принятию 
окончательного решения. В 1976 
году я поступил на художествен-
но-графический факультет Азер-
байджанского государственного 
педагогического института, а 
через четыре года в его стенах 
успешно прошла моя первая 
персональная выставка «Этюды 
Лачына». В 1981-м окончил ин-
ститут, защитив дипломную ра-
боту по живописи на «отлично», 
но занимался еще графикой и 
акварелью. Вернувшись в родной 
Лачын, сделал множество этюдов 
с натуры – и маслом, и акварелью. 
К сожалению, все они пропали во 
время оккупации...
В Лачыне у меня была коллекция 
старинных ковров, большая часть 
которой, увы, погибла. В Лачын-
ском народном театре, где я 
работал, у меня была мастерская 
– там в свободное время занимал-
ся творчеством. Из пропавших 
почти 6000 моих рисунков сохра-
нилось только около 100, и в них 
нашли отражение ковры из этой 
коллекции. К теме орнаментов я 
время от времени возвращался. 
Одна из работ этой серии была 
приобретена Азербайджанской 
государственной художественной 
галереей и позже представлена 
на выставке, приуроченной к 
«Альянсу цивилизаций». В ней 
приняли участие корифеи живо-
писи Азербайджана, к которым я 
отношусь с большим уважением, 
и мне было очень приятно, что 
среди их работ представлена и 
моя. 
l В 1987 году вы переехали 
в Баку, начался новый этап 
жизни. Как это повлияло на 
ваше творчество?
l Я стал разрабатывать новые 
темы. Еще до переезда у меня 
возник интерес к миниатюре, 
как и у многих азербайджанских 
художников в то время, поэтому 
почти каждый год проводились 
экспозиции. Надо сказать, даже 
Василий Кандинский восхищался 
искусством миниатюры. Когда 

ГОБУСТАНСКУЮ ПАМЯТЬ
изучаешь классику, замечаешь, как 
близка, например, древнерусская 
иконопись – по свету, композиции 
– к современному искусству ми-
ниатюры. Я любил использовать 
древние художественные традиции в 
современной интерпретации, у меня 
это хорошо получалось, и я пошел 
дальше, много рисовал, стремясь к 
совершенству. Интерес к моим рабо-
там был у СМИ, сняли телефильм. Я 
успешно сотрудничал с Бакинским 
центром искусств, где организовыва-
ли интересные экспозиции. 
В искусстве каждый художник пре-
жде всего выражает самого себя, 
свои размышления, переживания, 
поэтому оккупация родных земель 
повлияла на мое искусство, а теперь 
лачынская тематика вновь заняла 
центральное место в работе. Я от-
крыл свою память, углубился в нее 
и стал рисовать пейзажи, проявляю 
интерес к азербайджанскому мугаму, 
стремлюсь передать его красоту в сво-
их работах. В Малайзии на выставке 
азербайджанских художников были 
представлены две мои работы – «Му-
гам. Шуша» и «Древняя Шуша», там 
они понравились. Когда возникают 
какие-то идеи, я стараюсь сразу реа-
лизовать их. Художник должен выра-
жать свой внутренний мир, тем он и 
интересен.
В 2023 году у нас прошла выставка, 
посвященная Дню Лачына, которую 
посетили Президент Ильхам Алиев и 
первая леди Мехрибан Алиева. Они 
с большим интересом ознакомились 
с вернисажем и пожелали удачи в 
дальнейшей работе. Это была неза-
бываемая встреча, послужившая пре-
красной мотивацией для художников.
l Ваши миниатюры обладают 
притягательной силой: в них 
подолгу всматриваешься, пыта-
ясь разгадать загадку их воздей-
ствия…
l Да, у меня своя концепция ис-
кусства, которую можно охаракте-
ризовать так: древние традиции в 
современной трактовке. Потому что 
без знания творчества классиков, 
традиций искусство не искусство. 
Меня однажды спросили: «Как тебе 
это удается, кто научил?» Я ответил: 
«Композиторы. Великий Гара Га-
раев, Фикрет Амиров, Ниязи, Узеир 

Гаджибейли…». Они создали симфо-
нические мугамы, Вагиф Мустафа-
заде – фантастический джаз-мугам. 
В искусстве можно все это сделать, 
сочетать, казалось бы, несочетаемое. 
Самое главное – передать свое вдох-
новение, чувства, то, что у тебя на 
душе. 
l Совершенно случайно из ин-
тернета я узнала, что у вас состо-
ялась встреча с Туром Хейерда-
лом, – расскажите, как это было.
l Вначале я познакомился с предста-
вителями Норвежской гуманитарной 
организации. Они очень заинтересо-
вались культурой и традициями на-
шего народа, поэтому многие из них, 
приехав в Азербайджан, в первую 
очередь стали изучать язык. Норвеж-
цы – народ любознательный, и осо-
бенность их национального характера 
в том, что они проявляют живой ин-
терес к культуре других народов, их 
традициям, обычаям. Они отличные 
исследователи, путешественники, 
и тут стоит вспомнить знаменитого 
Руаля Амундсена, который открыл 
Южный полюс, также хорошим ис-
следователем был Тур Хейердал.
Однажды представители организа-
ции пришли ко мне в мастерскую и, 
увидев среди моих рисунков изобра-
жение древней албанской церкви, 
той самой, которая стоит в центре 
нашего села, очень заинтересовались. 
В Лачыне находится и монастырь 
«Аг оглан». У меня свой интерес к 
историческим мотивам, темам, и это 
находит отражение в моих работах. 
Гости попросили меня рассказать об 
этой церкви. Я поведал им историю 
Кавказской Албании, рассказал, что 
наши далекие предки были христи-
анами, а также об истории нашего 
государства.
Из моих работ им особенно понрави-
лись гобустанские композиции. 
В свое время мне приглянулся стиль 
первобытных художников, которые 
выбивали свои рисунки на гобу-
станских скалах, я использовал его в 
своих композициях, и не случайно. 
До того я заинтересовался азербайд-
жанскими восточными миниатю-
рами – тебризскими, каджарскими, 
а также каменными скульптурами 
Азербайджана. «Гобустанский 
стиль» я использовал и в своих ми-

ниатюрах. Они многим нравятся. В 
одной из публикаций меня даже на-
звали «художником, разбудившим 
гобустанскую память». Мне это по-
нравилось, потому что это правда.
В середине 90-х годов в Баку прие-
хали норвежские музыканты, кото-
рые проявляли интерес к азербайд-
жанской музыке. Они с большой 
симпатией относятся к Азербайд-
жану. Я встретился с дирижером, 
выбиравшим азербайджанские 
песни. Он знал, что я родом из ок-
купированного в то время Лачына. 
Предложил ему прослушать песню, 
и он сказал певцам: «Это Юсиф из 
Лачына, и мы включим эту песню в 
наш репертуар». В изданный позже 
диск она вошла вместе с другими 
песнями в исполнении норвежско-
го хора и азербайджанских певцов 
Бриллиант Дадашевой и Ильгара 
Мурадова. В проекте приняли уча-
стие и азербайджанские музыканты, 
а при оформлении диска использо-
вались мои рисунки.
Как-то во время посещения с новы-
ми друзьями офиса норвежской не-
фтяной компании «Статойл» я уви-
дел на стенах свои картины и очень 
удивился. И для сотрудников стало 
сюрпризом, что я – автор этих ри-
сунков. Они сказали, что проявляют 
большой интерес к моему творче-
ству и рады знакомству. Наше об-
щение продолжилось, и мы вместе 
побывали в селе Киш недалеко от 
Шеки, где находится древний ал-
банский храм, реставрация которого 
проходила при спонсорстве компа-
нии «Статойл».
Ну а теперь что касается Тура Хей-
ердала. В 2000 году он приезжал в 
Азербайджан, в Баку его встретили с 
большим уважением и принял 
Гейдар Алиев, на тот момент пре-
зидент республики. Мои новые 
друзья из «Статойла» пригласили 
меня в ресторан, где должна была 
состояться встреча со знамени-
тым путешественником. Там мы 
и познакомились. У меня при себе 
был календарь с моими рисунками, 
изданный в Норвегии в середине 
90-х, еще до организации там первой 
персональной выставки. Я попросил 
у Тура Хейердала автограф, 
и он расписался на календаре. 

В современной
интерпретации

ХУДОЖНИК, РАЗБУДИВШИЙ 

Юсиф 
Мирза



Новые фабрики по производ-
ству текстиля и обуви послу-
жат решению трех ключевых 
задач: развитие производства 
на освобожденных террито-
риях, укрепление экспортного 
потенциала и прогресс на 
рынке занятости освобожден-
ного края. Все эти цели ор-
ганично сочетают филиал 
обувной фабрики PIRSHAGHI 
и швейная фабрика LATIFA. 
Торжественная церемония от-
крытия предприятий прошла 
при участии главы государ-
ства, символизируя триумф 
стремительного возрождения 
освобожденных земель. 

ВОПЛОЩЕНИЕ 
ГЛУБОКИХ ЗАМЫСЛОВ 
Таких проектов множество, 
а новые предприятия Ка-
рабаха – воплощение глу-
боких замыслов. Обувное 
производство PIRSHAGHI, 
заработавшее на территории 
Лачынского агропромышлен-
ного парка, поддержит трудо-
устройство местных жителей 
благодаря открывающимся 
здесь новым рабочим местам. 
Но помимо очевидного соци-
ального значения впечатляют 
и планы на перспективу. Ос-
нащенная самым современ-
ным оборудованием, фабрика 
будет выпускать ежемесячно 
до 1,5 тыс. пар мужской и 
женской обуви. 
Эффективность предприятия 
подтверждается не только 
размахом производства, но и 
планами на экспорт в страны 
Европы. Такой подход опре-
деленно подчеркивает курс 
правительства на развитие 
реальной экономики и не-
нефтяного экспорта. Всего же 
в Лачынском агропромыш-
ленном парке предусмотрена 
деятельность 46 предприя-
тий. Очень скоро здесь зара-
ботают мебельные фабрики, 
рыбоводческое хозяйство, 
предприятия пищевой и лег-
кой промышленности, а так-
же экологически чистые 
перерабатывающие 
хозяйства. Все это – 
существенный шаг к 

социальному благополучию: 
зарплата сотрудников пром-
предприятий уже достигла 
1 тысячи манатов и продол-
жит расти. 

ПЕРЕДОВЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВА 
Открывшаяся в селе Зерти 
швейная фабрика LATIFA 
также рассчитана на вы-
пуск товаров широкого 
потребления. Предприятие 
всецело отвечает курсу на 
предложение новых рабочих 
мест и прогресс реального 
производства. По словам его 
директора Гюлоглана Гаса-
нова, на фабрике планируют 
выпускать до двух тысяч еди-
ниц текстильной продукции 
в день, а штат предприятия 
достигнет 120 человек.
«Новые производственные 
предприятия оснащены ин-
новационными технологи-
ями, – отметил он. – Такой 
подход безусловно важен для 
экспортной ориентирован-
ности производимой продук-
ции». Нужно еще понимать, 
что стремительный подъем 
отраслей промышленности 
по производству главным 
образом товаров массо-
вого потребления – это 
и серьезный прорыв 
на рынке занятости 
освобожденного 
края. 
Только за ян-
варь-апрель этого 
года в Карабах-
ском и Восточ-
но-Зангезурском 

экономических районах стра-
ны появилось еще 
656 новых рабочих мест. 
Рынок занятости оживает на 
волне масштабного восста-
новительного строительства, 
государственных инвестиций 
в производства и растущей 
привлекательности Карабаха 
для местных и зарубежных 
инвесторов. Есть масса при-
меров, как системные меры 
правительства, особенно на-
логовые преференции, при-
влекают в освобожденный 
край местные и иностран-
ные компании. Только в про-
шлом году здесь появилось 
еще 29 субъектов небольшо-
го бизнеса, причем количе-
ство новых средних компа-
ний в регионе увеличилось 
в 7 раз. А ведь помимо этого 
экономику освобожденного 
края поддержало еще 
9 крупных пред-
приятий.

НОВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
КАРАБАХА
НОВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
КАРАБАХА

Ярким событием этого года стало 
долгожданное открытие третьей 
международной воздушной га-
вани Карабаха – Лачынского 
аэропорта. Новый аэроузел будет 
выполнять задачи регионально-
го и международного масштаба, 
способствуя интеграции региона 
в глобальные экономические и 
транспортные процессы, считает 
депутат Милли Меджлиса, 
эксперт Вугар Байрамов. Он 
уверен: аэропорт Восточного Зан-
гезура – дорога в небо, имеющая 
не только стратегическое, но и 
большое экономическое значение. 
– Выгодное географическое по-
ложение и локация делают эту 

воздушную гавань центральным 
транспортным узлом, – считает 
он. – Лачынский аэропорт, бе-
зусловно, станет полновесным 
стимулом для дальнейшей хозяй-
ственной, логистической и соци-
альной реинтеграции всего реги-
она. За счет таких проектов наши 
освобожденные земли получили 
реальный шанс на возрождение. 
Благодаря своему географическо-
му положению и доступности он 
станет ключевым транспортным 
узлом. 
Многолетняя оккупация Вос-
точного Зангезура сдерживала 
реализацию его колоссального 
потенциала. Сегодня при наличии 
современной и международно 
сертифицированной инфраструк-
туры регион получает реальный 
шанс на возрождение. 
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Лачынский район становится яркой 
иллюстрацией реализации мас-
штабных планов по возрождению 
Карабаха. Все три аэроузла сыграют 
значимую роль в формировании его 
туристического потенциала, уверен 
В.Байрамов. Совсем не случайно 

ввод в эксплуатацию новой воздуш-
ной гавани совпал с другим симо-
волическим событием. Под занавес 
месяца глава государства принял 
участие в торжественном открытии 
Центра отдыха «Лачын» в селе Зер-
ти этого района.

Живописная горная местность в 
сочетании с передовой инфра-
структурой и всевозможными 
условиями для отдыхающих 
сделают это место центром при-
тяжения местных и зарубежных 
путешественников. Помимо осо-

бых хозяйственных бонусов, свя-
занных с деятельностью крупного 
современного туристического 
комплекса, здесь обеспечат рабо-
той более 170 человек, главным 
образом жителей Лачынского 
района. 

Путь в небо открыт  

Аэропорт Восточного Зангезура – 
дорога в небо, имеющая не толь-
ко стратегическое, но и большое 

экономическое значение
В Лачынском районе, оказавшемся в центре внимания 
мировой общественности на фоне встречи лидеров 
Азербайджана, Турции и Пакистана, прошли триум-
фальные церемонии открытия новых предприятий и 
третьего международного аэропорта Карабаха. 

 656 
рабочих мест

За январь-апрель 
в Карабахском 

и Восточно-Зангезурском 
экономических районах 

появилось

Яркая иллюстрация масштабных планов реинтеграции
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ПРОВЕРКА БЕЗ ЛИШНИХ 
БАРЬЕРОВ
ПРОВЕРКА БЕЗ ЛИШНИХ 
БАРЬЕРОВ

Согласно принятому 
в первом чтении за-
конопроекту, медики 
смогут выбрать: либо 

подтверждать свою ква-
лификацию раз в пять 
лет на экзамене, либо за-
ниматься непрерывной 
научной, педагогической 
и другой образовательной 
деятельностью. Не про-
шедшие сертификацию 
с первого раза сохранят 
свои рабочие места и зар-
плату на полгода, получив 
возможность пересдать 
экзамен. Только в случае 
повторной неудачи трудо-
вой договор с ними могут 
расторгнуть. 
Еще среди предложений – 
повысить возрастной предел 
для сертификации до 70 лет 
и учитывать смену специа-
лизации. Эти меры призва-
ны поддержать медиков и 
не допустить резкого дефи-
цита кадров в больницах.  

ЭФФЕКТ 
ТОТАЛЬНОГО НЕДОВЕРИЯ
Своим мнением по поводу 
процесса сертификации с 
газетой «Каспий» поделил-
ся врач-терапевт, со-
основатель сообще-

ства «Медпросвет» 
Заур Оруджев. 

l Цель сертифи-
кации – по-

вышение 

уровня квалификации 
врачей и улучшение 
качества медицинских 
услуг. Насколько хорошо 
действующая система 
справляется с этой зада-
чей?
l К сожалению, она с ней не 
справляется. Врачу, чтобы 
подготовиться к сертифика-
ции, приходится покупать 
подписку к определенным 
приложениям. По идее, он 
должен зайти на сайт Сер-
тификационной комиссии и 
ознакомиться там со списком 
тем и вопросами. Однако, на-
пример, в разделе «Терапия» 
всего 100 вопросов, и даже 
если их выучить, экзамен 
сдать не удастся. 
Качество и логика вопросов 
зачастую не выдерживают 
никакой критики. Одно и то 
же заболевание в вопросах 
называют по-разному – 
одни составители использу-
ют современное название, 
другие – устаревшее. Одно 
из грубейших нарушений 
– использование коммерче-
ских названий препаратов, 
тогда как государственная 
сертификация обязана 
использовать междуна-
родные непатентован-
ные названия, то есть 
формулу. Многочис-
ленные ошибочные 
и дву-
смысленные 
задания фор-

мируют у врача «эффект то-
тального недоверия». 
Находясь в экзаменацион-
ном стрессе, он перестает 
полагаться на собственные 
знания и начинает искать 
скрытый подвох, вспо-
минать зазубренные 
ключи и логические 
уловки составителей. 
Я предлагаю под каж-
дым вопросом писать 
фамилию его авто-
ра. Тогда можно 
будет понять, кто 
составил грамот-
ные вопросы и 
является элитой 
нашего здраво-
охранения, а 
кто оказался 
на вершине 
нашей на-
уки неза-
служен-
но.  

l Сертификация 
проходит только 
на государствен-
ном языке, но 
как в этом слу-
чае быть врачам, 
обучавшимся, 
скажем, на рус-
ском или ан-
глийском?
l Сложности испы-
тывают и азербайд-
жаноязычные, и 
иноязычные врачи. 
Дело в том, что 
нужного методи-
ческого материала 
на азербайджан-
ском языке нет, а 
значит, со знанием 
только государ-
ственного языка 
сертификацию не 
пройти. Необходи-
мо, чтобы государ-
ство обеспечило 
врачей необходи-
мыми материалами 
на азербайджан-
ском языке, изучив 
которые, можно 
без проблем сдать 
экзамен. 
Что касается сда-
чи экзамена на 
другом языке, то 
такой возможно-
сти сейчас нет. По 
моему убеждению, 
врачам, которым 
удобнее сдавать 
экзамен на другом 
языке, нужно дать 
такую возмож-
ность. Но можно 
просто ввести 
дополнительный 
экзамен на знание 
государственного 
языка. 
l В последнее 
время все чаще 
говорят, что сер-

тификация при-
водит к дефици-
ту кадров. Так ли 
это? 
l Такая пробле-
ма действитель-
но существует. 
Во-первых, многие 
молодые врачи 
уезжают за рубеж. 
Во-вторых, сле-
дует учитывать, 
что сдача такого 
экзамена – огром-
ный стресс даже 
для молодежи. А 
теперь представьте 
врачей в возрасте, с 
огромным опытом 
и багажом знаний, 
которые не хотят 
переживать этот 
стресс, способный 
стать причиной ин-
фаркта. Знаю нема-
ло пожилых коллег, 
которые не желают 
подвергать себя 
такому психологи-
ческому испытанию 
и уходят из практи-
ки. Таким образом, 
сертификация ста-
новится еще одной 
причиной дефи-
цита медицинских 
кадров. 
А до завершения 
реформ я предла-
гаю ввести полный 
мораторий на штра-
фы, приостановку 
лицензий и иные 
санкции за просро-
ченную или несдан-
ную сертификацию. 
Надеюсь, будет 
создана гибкая и 
прозрачная систе-
ма, способствующая 
реальному повыше-
нию качества меди-
цинских услуг.
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l Что вы думаете о предложенных 
поправках – улучшат ли они ситуа-
цию?
l То, что врачи получат возможность 
вместо обязательной сертификации 
заниматься преподавательской деятель-
ностью, – правильное решение. Однако 
этого недостаточно. Недавно мы напра-
вили письмо в Сертификационную ко-
миссию Минздрава, в котором описали 
ключевые проблемы действующей систе-
мы сертификации врачей и повышения 
квалификации (НМО), а также предло-
жили конкретные пути ее реформирова-

ния.  Например, предоставить медикам 
право пересдать экзамен максимально 
быстро, не проходя весь курс заново.
l А процесс апелляции нуждается 
в усовершенствовании?
l Дело в том, что если врач не про-
шел сертификацию, ему не сообщают, 
на какие вопросы он ответил непра-
вильно. Это существенно затрудняет 
возможность апелляции. Этим должна 
заниматься независимая комиссия из 
представителей медицинских НПО и 
преподавателей вузов, которая периоди-
чески будет проходить ротацию. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

В Азербайджане готовятся важные поправ-
ки в законодательство, призванные сделать 

процесс сертификации врачей более прозрачным и 
сохранить опытных специалистов. Какие изменения не-
обходимы, чтобы система эта стала более эффективной?

Заур Оруджев

Мораторий на штрафы

Правильное решение



НАЛОГОВЫЙ 
ВЫЧЕТ 
НАЛОГОВЫЙ 
ВЫЧЕТ 

Чтобы поощрять законопослуш-
ных коммерсантов и ослабить 
позиции теневого бизнеса, в 
стране стартовал проект ƏDV 
geri al. Смысл кампании заклю-
чается в поддержке бюджетных 
налоговых поступлений. От это-
го выигрывают не только чест-
ные предприятия, но и рядовые 
граждане, получающие назад 
часть уплаченного в сумме по-
купки налога на добавленную 
стоимость. 

БОРЬБА 
С УКЛОНЕНИЯМИ 
Инициаторы этого новшества 
сочли, что финансовая заинте-
ресованность граждан повернет 
спрос к законопослушным пред-
принимателям. И оказались 
правы. Действительно, налого-
вые сборы за последние годы 
увеличились, бизнес устремился 
к добропорядочности, а казна 
получает причитающиеся ей 
обязательные платежи. Граж-
дане тоже не остались в убытке: 
только за январь-апрель им по 
программе возмещения НДС 
выплатили 66 млн 710 тыс. 
манатов. 
Большая часть этой суммы – 
55 млн 968 тыс. AZN прихо-
дится на покупки в розничной 
торговой сети и общепите. Од-
нако в этом году покупателям 
вернули чуть меньше, чем в 
прошлом, и ситуация никак не 
связана с оборотом торговых 
сетей. Розничная торговля у нас 
стабильно растет, а значит, дело 
вовсе не в снижении активно-
сти граждан. Среди возможных 
причин специалисты называют 
уклонение от уплаты налогов. 
Речь идет о таких уловках, как 
низкое качество печати кассо-
вых чеков и даже отказ иных 
коммерсантов предъявлять фи-
скальную квитанцию. 

НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
В отличие от крупных торговых 
сетей, не все небольшие объек-
ты торговли перешли к оплате 
картой и кассам нового образца. 
По словам экономиста 

Рауфа Гараева, получить НДС 
с расчетного чека не всегда полу-
чается. Иные предприниматели 
все еще «радуют» посетителей 
кассовыми чеками с мутной пе-
чатью и невнятным QR-кодом. 
Порой они вовсе отказываются 
принимать оплату банковской 
картой. Кроме того, говорит наш 
собеседник, безналичный пла-
теж частенько фиксируют 
в виде наличного. И вследствие 
этого покупателю возвращают 
не 17,5% НДС, как это положено 
с начала года при оплате пла-
тежным пластиком, а только 
5% уплаченного в сумме покупки 
налога. 
Как уже сказано, чаще всего гре-
шат отказом принимать безна-
личные деньги мелкие магази-
ны. Налоговики предупреждают: 
платить за товары 
и услуги Card-to-Card категори-
чески воспрещается! Ведомство 
намерено пресекать распро-
страненную практику перевода 
денег штрафами, поскольку это 
нарушение прав потребителей 
и налогового законодательства.

Есть во всей этой истории и такой 
интересный нюанс. Как отмечают в 
налоговой, главной целью проекта 
по возврату НДС является форми-
рование прозрачных налоговых 
отношений и популяризация без-
наличных расчетов. Но иные наши 
граждане злоупотребляют проектом 
и вводят в систему не принадлежа-
щие им кассовые чеки. Такое прове-
ряется и пресекается, особенно если 
носит систематический характер, 
сообщили нам в госслужбе. Разуме-
ется, имеются в виду не единичные 
случаи использования чужих кассо-
вых чеков. Подозрения возникают, 
если выписываются значительные 
суммы и соответственно загружается 
большое количество фискальных 
квитанций. 

Возникает резонный вопрос: как 
это контролировать? Оказалось, все 
просто. Операции признаются по-
дозрительными, если ежемесячный 
доход гражданина не соответствует 
потраченным деньгам и уплачен-
ному в сумме покупок косвенному 
налогу. В таком случае возмещение 
НДС может быть ограничено. По 
сути говоря, налоговый орган об-
ращает внимание на доход: если он 
ниже расходов по НДС, приходят к 
выводу, что покупку совершил дру-
гой человек. По мнению специали-
стов, фактически налоговая требует 
от граждан подтверждения доходов 
и расходов. Но как быть, если вы ре-
шили потратить не текущий профит, 
а свои сбережения или же получили 
финансовую помощь от близких?  
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Свои и чужие кассовые чеки 

66 млн 710 тыс. 
манатов

Главной целью налоговых преобразований 
последних лет стала борьба с неучтенной 
деятельностью, сокрытием реального 
оборота и попытками уклонения от 
налогов. В этом налоговиков поддер-
жала программа возмещения НДС 
– она продолжает стимулировать 
бизнес к большей открытости. 

По программе 
возмещения НДС 

выплатили

Чтобы правильно оце-
нивать ситуацию, нужно 
уяснить цели кампании 
по возмещению НДС, го-
ворит экономист Эль-
даниз Амиров. 
– Суть этого проекта 
заключается в привлече-
нии граждан к процессу 
обеления экономики, – 
поясняет он. – Возврат 
части косвенного налога 
является стимулирую-
щим инструментом и 
частью налоговой по-
литики. С его помощью 
налоговики заручились 
поддержкой населения 
для эффективного про-
тивостояния нечистым 
на руку предпринимате-
лям. Очевидно, что этот 
подход улучшил налого-
вую дисциплину и помог 
сократить площадь тени. 

В позапрошлом году, 
например, потребите-
лям вернули 154 млн. 
манатов, а в прошлом 
– более 176 млн. Сум-
мы возмещаемого НДС 
растут, однако нет чет-
кого ответа: сколько 
дополнительно от этого 
получает госбюджет? 
Здесь возможны при-
близительные подсчеты 
на основании опреде-
ленных анализов и 
данных о динами-
ке роста налого-
вых поступлений 
по отдельным 
секторам эко-
номики. 
И потом, 
компен-
сация 
части 
налога 

покупателям играет на 
временный рост бюджет-
ных налоговых поступле-
ний. Как и любой другой 
проект, возмещение НДС 
предполагает концепцию, 
планирование, реализа-
цию, мониторинг и завер-
шение. Гражданам следу-
ет понимать: для них эта 
кампания – временная 
возможность. Она изна-
чально не вписывалась в 
задачу неких социальных 

щедрот, а прекращение 
проекта вовсе не озна-
чает отъема положен-
ных социальных благ. 

Ведь это не соци-
альный проект, 
а инструмент 
профессио-
нального на-
логового кон-
троля.

Временная возможность 

Эльданиз Амиров
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КАК НАДЕЖНЕЕ ЗАЩИТИТЬ ПОДРАСТАЮЩЕЕ ПОКОЛЕНИЕ В ИНТЕРНЕТ-ПРОСТРАНСТВЕ?

Наш собеседник – психиатр 
и психотерапевт Эльдар 
Хагверди подчеркивает, что 
дети сталкиваются в соцсетях 
не только с буллингом, но и с 
постоянным сравнением себя с 
идеализированными образами, 
навязчивым поиском одобрения 
и информационной перегруз-
кой.
– Защита ребенка от вирту-
альных угроз – это не запрет, а 
сопровождение. Важно, чтобы 
взрослые помогали ему осмыс-
ливать происходящее в цифро-
вой среде, а не просто контро-
лировали время в приложении. 
По сути, мы уже в сети – в самом 
широком смысле этого слова: 
нам прививают правила пове-
дения, ценности, жизненные 
сценарии. И если кажется, что до 
появления смартфонов человек 
жил «естественной жизнью», то 
это иллюзия, – говорит он.
По мнению Э.Хагверди, раннее 
использование социальных се-
тей не является проблемой само 
по себе: 
– Мы же не запрещаем детям 
ездить в транспорте или питать-
ся горячей пищей. А интернет 
– такой же инструмент. И тут 
важно не то, имеется ли у ребен-
ка доступ к Всемирной паутине, 
а что есть у него помимо этого. 
Соцсети – форма социализации. 
Они вредны лишь тогда, когда 
полностью вытесняют живое 
общение, игру, телесность. Мы 
ведь не обвиняем ложку в пере-
едании, так и соцсети не опасны 
сами по себе. Главное – как и 
зачем они используются.

ПРОСИТЬ О ПОМОЩИ 
– ЭТО НОРМАЛЬНО
Говоря о кибербуллинге, Э.Хаг-
верди отметил, что травля в 
сети может оставить серьезный 
след в психике человека и даже 
привести к депрессии. Но кри-
тично не только само событие, 
а то, был ли рядом взрослый, 
способный выслушать, обсу-
дить, помочь. Травма без слов 
разрушает, а та, которую про-
говорили, это уже история, а 
не приговор. Не стоит бояться 
говорить о случившемся.  Сле-
дует помнить, что ключевое 
слово тут – «травля», а вовсе не 
«сеть». 
Специалист считает, что одна 
из проблем – недостаточно раз-
витая система поддержки: 
– В нашей стране не хватает 
специализированных центров 
и квалифицированных специа-
листов, особенно за пределами 
крупных городов. Самое важ-
ное – снять табу с темы психи-
ческой боли. Ребенок должен 
знать, что просить о помощи 
– это нормально.
Эксперты подчеркивают, что 
только через просвещение, 
развитие компетенций у ро-
дителей и педагогов, доступ к 
психологической поддержке 
и доверительные отношения в 
семье можно создать для под-
растающего поколения 
безопасную цифровую среду. 
Необходимо совершенствовать 
и законодательную базу, а так-
же усилить мониторинг со сто-
роны профильных структур для 
оперативного реагирования.  

НИКА АСТРАЛЕВА ИНТЕРНЕТ –
ПРОСТО ИНСТРУМЕНТ

На днях планета в очеред-
ной раз отметила Междуна-
родный день защиты детей. 
Это, кстати, не просто празд-
ник, а возможность привлечь 
внимание общественности к 
проблемам ребенка. Ведь се-
годня дети сталкиваются с ри-
сками не только в реальном, но и 
в виртуальном мире.

Наша задача – создать для 
них безопасную кибер-
среду и научить правилам 
поведения в интернете. 
О необходимости при-
нятия срочных мер для 
защиты детей от угроз в 
социальных сетях недав-
но заявила заместитель 
председателя Госкомите-
та по проблемам семьи, 
женщин и детей Айнур 
Софиева. Выступая в Баку 
на мероприятии, посвя-
щенном правам детей, она 
подчеркнула, что в связи 
с этим нужны серьезные 
перемены в обществе, и 
предложила развернуть 
соответствующую кам-
панию. Принципиально, 
чтобы защита прав детей 
была закреплена не толь-
ко на бумаге, но и в созна-
нии людей. 

ШАНТАЖ И НЕ ТОЛЬКО
Масштабы проблемы 
действительно беспокоят. 
По данным исследования 
Эдинбургского универ-
ситета, в 2023 году более 
302 миллионов детей по 
всему миру стали жертва-
ми обмена сексуальными 
изображениями и видео. 
Столько же несовершен-
нолетних подверглись до-
могательству в интернете. 
Эксперты предупреждают: 
с расширением возмож-
ностей искусственного 
интеллекта будет расти и 
число дипфейков – фаль-
шивых видео с подменой 
лиц.
В числе распространен-
ных интернет-угроз, с 
которыми сталкиваются 
дети и подростки, – мо-
шенничество, кража 

личной информации, 
неподобающий контент, 
включающий сцены на-
силия или материалы 
порнографического ха-
рактера. Все чаще подрас-
тающее поколение под-
вергается кибербуллингу. 
По некоторым данным, 
каждый десятый ребе-
нок получал в интернете 
оскорбления или стано-
вился объектом травли 
в специально созданных 
пабликах и чатах. 

ПРАВИЛЬНЫЙ ПАРОЛЬ 
Отечественные эксперты, 
работающие с детьми, 
подчеркивают, что среди 
обращений на Детскую 
горячую линию есть и 
касающиеся онлайн-шан-
тажа. Пользуясь детской 
наивностью, виртуальные 
знакомые просят отправ-
лять им фото или снимать 
видео личного характера, 
а потом угрожают распро-
странением компроме-
тирующей информации 
в соцсетях. Еще одна 
опасность – онлайн-игры, 
толкающие детей на ри-
скованные поступки, ко-
торые, увы, могут стоить 
им даже жизни. 
Для минимизации рисков 
специалисты рекоменду-
ют родителям и педагогам 
выстраивать доверитель-
ные отношения с детьми. 
Обсуждайте с несовер-
шеннолетними правила 
безопасного поведения в 
интернете, используйте 
инструменты роди-
тельского контроля, 
ограничивайте 
время, про-
водимое 
ими 

онлайн. При этом важно 
не вторгаться грубо в лич-
ное пространство детей, 
особенно в чувствитель-
ном подростковом воз-
расте.
Официальный предста-
витель «Лаборатории 
Касперского» в Азербайд-
жане Мушвиг Мамедов 
напомнил, что один из 
значимых навыков циф-
ровой гигиены – умение 
придумывать надежные и 
запоминающиеся пароли. 
Дети нередко выбирают 
слишком простые коды, 
что делает их легкой до-
бычей для злоумышлен-
ников. М.Мамедов совету-
ет использовать любимые 
строки из песни или 
фразы из мультфильма, 
причем некоторые буквы 
заменять цифрами или 
символами. Можно также 
комбинировать несвязан-
ные слова, ведь длинные 
комбинации взломать 
сложнее. А еще – следует 
регулярно менять пароли 
и иметь различные коды 
доступа для разных серви-
сов. 

 Эльдар Хагверди

ЩИТ ОТ
ВИРТУАЛЬНЫХ УГРОЗ 



В нынешнем году НАНА 
отмечает свой 80-летний 
юбилей. Главное научное 
ведомство страны, обеспе-
чивающее развитие науки, 
реализующее государ-
ственную научную и науч-
но-техническую политику, 
координирующее и поддер-
живающее исследователь-
скую деятельность научных 
учреждений, организаций 
и вузов и представляющее 
Азербайджан в области на-
учно-технической деятель-
ности на международной 
арене, прошло за это время 
богатый и славный путь.
В 2001 году Указом общена-
ционального лидера 
Гейдара Алиева Академии 
наук Азербайджана был 
присвоен статус нацио-
нальной, что лишний раз 
свидетельствует о дости-
жениях нашей фундамен-
тальной науки, ее роли в 
социально-экономическом, 
культурном и духовном раз-
витии страны, влиянии на 
общественно-политическую 
жизнь, а также подтвержда-
ет, что академическая наука 
является гарантом процве-
тания суверенного Азер-
байджанского государства.
Об этом и многом другом 
в преддверии славного юби-
лея наш корреспондент бе-
седует с генеральным се-
кретарем Парламентской 
ассамблеи Организации 
Черноморского экономи-
ческого сотрудничества, 
завотделом Института 
систем управления МНО 
академиком Асафом Гад-
жиевым.

НАДО СОЗДАВАТЬ 
НАУЧНЫЕ ШКОЛЫ
l Юбилей НАНА – очень 
важная знаменатель-
ная дата. Вам, ученому, 
безусловно, есть что ска-
зать по этому поводу.

l Конечно, за восемь де-
сятилетий своего суще-
ствования НАНА сыграла 
неоценимую роль в раз-
витии нашего государства 
– и союзной (советской) 
республики, и независи-
мого Азербайджана. Хочу 
особо отметить, что борьба 
за государственную неза-
висимость формировалась 
именно в стенах Академии 
наук. И наш общенаци-
ональный лидер Гейдар 
Алиев, вернувшись из Мо-
сквы в Баку, свою первую 
встречу с учеными провел 
в НАНА. Это яркое свиде-
тельство того, какое важное 
значение он придавал 
отечественной науке, 
нашим исследователям.
l Как вы считаете, есть 
ли направления совре-
менной науки, в кото-
рых азербайджанские 
ученые занимают веду-
щие позиции?
l Наверняка есть, но, к 
сожалению, это неболь-
шие островки, и связаны 
они с именами личностей. 
Необходимо создавать кол-
лективы, научные школы, 
которые будут признаны 
международным сообще-
ством, хотя формирование 
таких структур занимает 
десятки лет, а иногда и 
больше.

ВЕЛИК 
ВКЛАД УЧЕНЫХ
l Какое место, по 
вашему мнению, 
занимала азер-
байджан-
ская Акаде-
мия наук в 
конфигура-
ции подоб-
ных уч-
реждений 
бывших 
союзных 
респу-
блик?

l АН Азербайджанской ССР 
была одной из ведущих в 
области физики, математи-
ки и нефтехимии. Важней-
шие научные результаты 
были получены азербайд-
жанскими физиками под 
руководством бывшего 
президента Академии наук 
Г.Абдуллаева в области по-
лупроводников. Кроме того, 
была воспитана целая пле-
яда выдающихся физиков 
– М.Шахтахтинский, Ч.Джу-
варлы и Ч.Гаджар. Особо 
подчеркну, что в области 
спектральной теории (ма-
тематика, функциональный 
анализ) ни одна докторская 
диссертация в бывшем 
СССР не могла пройти без 
поддержки азербайджан-
ских ученых. И здесь необ-
ходимо упомянуть имена 
выдающихся азербайджан-
ских математиков Д.Аллах-
вердиева, М.Гасымова, 
Ф.Магсудова, Р.Гусейнова. 
Известный математик, один 
из бывших президентов АН 
Азербайджана академик 
Захид Халилов написал 
первый учебник по функци-
ональному анализу на про-
странстве СССР.
Трудно переоценить и вклад 

академиков – биолога 
Джалала Алиева, 

географа Гасана 
Алиева, химиков 
Юсифа Мамеда-
лиева, Муртузы 

Нагиева, Тогрула 
Шахтахтинского и 

других. 
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История азербайджанской науки отмечена легендарными именами и яркими событиями. 
Основа авторитета НАНА – глубочайшие знания и весомый теоретический и практичес-
кий опыт, востребованный во всех отраслях народного хозяйства и в социальной сфере.

l Встречи с какими учены-
ми стали для вас самыми 
запоминающимися?
l Я провел более 15 лет в стенах 
МГУ имени М.В.Ломоносова, в 
лаборатории выдающегося уче-
ного XX века А.Н.Колмогорова, 
основателя теории вероятностей 
как науки, с его именем связано 
становление этой области 
знаний. Это был раз-
носторонний чело-
век, обладающий 
глубокими знани-
ями в литературе, 
музыке, и каждая 
встреча с ним 
была праздником 
науки. Мы букваль-
но впитывали знания, 
получаемые от наших учи-
телей. 
Трудно переоценить и роль мо-
его непосредственного учителя 
– лауреата Госпремии СССР, 
профессора Ю.К.Беляева, кото-
рый недавно ушел из жизни. Его 
влияние на мое формирование 
бесценно. Для меня большая 

честь иметь совместные с ним 
публикации: цикл работ в веду-
щих журналах мира, скоро из 
печати выйдет наша новая кни-
га, которую он, к сожалению, так 
и не увидел. 
В 70-е годы ХХ столетия только 
на мехмате МГУ одновременно 
работало более 30 ученых миро-

вого класса: А.Н.Колмогоров, 
И.Г.Петровский, Ю.В.Про-

хоров, Л.И.Седов, 
П.С.Александров, 
В.И.Арнольд,  С.П.Но-
виков, Б.В.Гнеденко, 
Б.М.Левитан, 
Н.В.Ефимов, Ю.К.Бе-

ляев, А.Н.Ширяев, 
Я.Г.Синай, Р.Л.Добру-

шин, Ю.А.Розанов... 
С именем каждого из них связа-
но развитие целого направления 
в математике, и это только на 
одном факультете! В мировой 
истории на сегодняшний день 
не то чтобы такого факультета 
нет, но даже и университета, и 
вряд ли стоит ожидать подобно-
го в ближайшем будущем.

l По сути, это был настоя-
щий ренессанс науки...
l Совершенно верно. Интерес-
но, что эти ученые несколько 
раз в месяц приходили в об-
щежитие МГУ и встречались 
со студентами, беседовали на 
разные темы: наука, музыка, 
литература, история...
В 1989 году перед отъездом 
в США я зашел в Москве к 
академику Гнеденко, заве-
дующему кафедрой теории 
вероятностей. В мои планы 
входило посещение University 
of Wisconsin-Madison – извест-
ного американского вуза. Борис 

Владимирович посоветовал 
мне обратить внимание на то, 
как там преподают математику. 
Он сказал: «Вы убедитесь, что 
лучше нас никто в мире не обу-
чает математике». Ознакомив-
шись с процессом обучения в 
этом университете, я убедился, 
насколько был прав академик.
Благодаря тому, что СССР тра-
тил большие средства на науч-
ные исследования, страна запу-
стила первый спутник Земли, 
первым в космос полетел тоже 
советский космонавт. К сожале-
нию, все это теперь достояние 
истории.  

ГАЛИЯ АЛИЕВА
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Самая лучшая
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настоящим 

ренессансом 
науки  

Асаф  Гаджиев
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Недавно вышла в свет книга историка Вахида Шукюрова 
«Маяки Азербайджана», изданная на трех языках – азер-
байджанском, русском и английском. В интервью газете 
«Каспий» автор рассказал, почему маяки стоит рассма-
тривать как важную часть культурного наследия страны.

Книга исследователя стала 
первым масштабным трудом, 
систематизирующим инфор-
мацию об истории, архитек-
туре и культурном значении 
маяков на побережье Каспий-
ского моря. 

l Как родилась идея на-
писать книгу о маяках 
Азербайджана?
l Несколько лет назад я снял 
документальный фильм для 
телеканала CBC, посвящен-
ный маякам Азербайджана. 
Впервые все азербайджан-
ские маяки были представле-
ны в одном проекте. Именно 
благодаря этому фильму 
состоялось мое знакомство с 
Талехом Зиядовым (бывший 
генеральный директор ЗАО 
«Бакинский международный 
морской торговый порт» 
– Авт.). У него уже тогда воз-
никла идея создать большой 
труд по истории маяков Азер-
байджана.
В связи с этим была сформи-
рована команда энтузиастов, 
которая занялась изучением 
темы. Я взял на себя исследо-
вательскую часть: анализи-
ровал тексты, изучал архивы. 
Мы собирали материалы по 
всему миру – из архивов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, из 
Эстонии, от исследователей, 
занимающихся маяками в 
разных странах. Информация 
поступала на английском, 
французском, русском язы-
ках. Эта книга стала резуль-
татом почти двух лет кропот-
ливого, титанического труда. 
На самом деле мы собрали 
материал не на одну книгу – 
в нее вошла лишь небольшая 
выжимка.

l Были ли находки, ко-
торые вас особенно уди-
вили?
l Мы обнаружили уникаль-
ные материалы, которые ра-
нее были неизвестны в Азер-
байджане. Многое из того, 
что мы нашли, опубликовали 
впервые. Эти документы не 
только расширяют историче-
ские знания, но и укрепляют 
престиж Азербайджана, 
демонстрируя важную роль 
Баку как крупного торгового 
порта.
Возьмем, к примеру, Наргин-
ский маяк. В войну 1941-1945 
годов его взорвали, потому 
что он невольно послужил 
ориентиром для немецкой 
разведывательной авиации. 
Однако не сохранилось ни 
его чертежей, ни изображе-
ний. Мы долго искали эти 
материалы и в конце концов 
нашли. Открытием стало и 
наличие плавучих маяков на 
Каспии – по ним нам тоже 
удалось собрать довольно об-
ширную информацию. Кроме 
того, на некоторых азербайд-
жанских маяках до сих пор 
используется оригинальное 
оборудование, привезенное 
из Франции. Мы даже нашли 
детальную информацию о 
линзах, которые до сих пор в 
рабочем состоянии.
l Какие маяки Азербайд-
жана вы бы выделили как 
наиболее значимые с исто-
рической точки зрения?
l Каждый из них по-своему 
важен. Например, Лянкяран-
ский маяк построен прямо на 
оборонительной стене. А маяк 
на острове Санги-Мугань уни-
кален своей железно-металли-
ческой конструкцией и исто-
рией его смотрителя, который 
проявил настоящий героизм во 

время извержения грязевого 
вулкана. Вулкан уничтожил 
практически весь остров, од-
нако благодаря титаническому 
труду смотрителя маяк удалось 
сохранить. Лично мне очень по 
душе маяк на острове Чилов. 
Это изящная башня, оснащен-
ная оригинальным оборудова-
нием, которое функционирует 
до сих пор. Это самый высокий 
маяк в Азербайджане.
l Есть ли у какого-то мая-
ка своя легенда или инте-
ресная история?
l Вообще, история азербайд-
жанских маяков начинается с 
трагического события – круше-
ния корабля «Куба» недалеко 
от Абшеронского полуострова. 
Это происшествие стало ка-
тализатором для системного 
строительства маяков. Идея 
витала в воздухе давно, но 
именно это трагическое собы-
тие содействовало ее реально-
му воплощению.
l Многие воспринимают 
маяки исключительно как 
технические объекты. По-
чему они являются частью 
культурного наследия?
l Потому что каждый маяк 
– не просто навигационная 
башня, а уникальное архитек-
турное сооружение, за которым 
стоят выдающиеся умы своей 
эпохи. Каждый проект разра-
батывался не только с учетом 
технической необходимости, 
но и эстетики. Наряду с этим 
маяки окутаны особой аурой, 
они несут в себе некий духов-
ный свет. Маяк воспринима-
ется как символ надежды, свет 
во тьме. Поэтому каждый из 
них – это еще и архитектурная 
жемчужина, культурный арте-
факт, отражающий дух време-
ни и места, в котором он был 
построен.

l Есть ли в Азербайджане маяки, 
которые до сих пор действуют и 
выполняют навигационные функ-
ции?
l Да, в Азербайджане девять маяков в 
рабочем состоянии. Конечно, были и те, 
что со временем вывели из эксплуатации 
или заменили по мере развития инфра-
структуры. Но девять функционируют по 
сей день. Это, кстати, редкость даже по 
мировым меркам – не везде маяки сохра-
нили свою первоначальную функцию.

l Может ли проведенная вами работа 
способствовать развитию туризма в 
приморских районах Азербайджана?
l Безусловно. В мире множество примеров, 
когда маяки превращаются в уникальные 
туристические объекты. Некоторые исполь-
зуются как бутик-отели, рестораны, музеи. У 
нас, правда, есть определенные трудности: 
большинство маяков на балансе специализи-
рованных ведомств, и для их использования 
требуется особое разрешение. Тем не менее, 
потенциал маяков – и культурный, и тури-

стический – поистине огромен. Это уни-
кальные точки притяжения, которые могут 
стать визитной карточкой прибрежных 
регионов Азербайджана.
А напоследок хочу выразить огром-
ную благодарность Талеху Зиядову, 
без которого эта книга не увидела 
бы свет. Он стал инициатором про-
екта, обеспечил его финансирование 
и продвижение. Огромное спасибо 
и всей команде, которая вложила в 
этот труд частичку своей души.
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КОРАБЛЯ «КУБА» 
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В числе 
лучших

Если 
раньше 

азербайд-
жанские 

шахмат-
ные звезды 

громко зая-
вили о себе 

и ворвались в 
мировую эли-

ту, то молодые 
гроссмейстеры 

последних лет 
пока демонстри-

руют скромные ре-
зультаты на между-

народной арене и в 
большинстве случаев 

уступают сверстникам 
из Индии, Узбеки-

стана, Ирана и других 
стран, где идет бурное 

развитие шахмат среди 
молодежи.

Об этом, кстати, свидетель-
ствуют и последние данные 

ФИДЕ, опубликовавшей на 
днях рейтинг шахматных 

держав, в котором учитыва-
ется средний показатель 10 

ведущих шахматистов 
страны.

Согласно обнов-
ленным дан-

ным Азер-
байджан 
опустился 
на одну 
позицию 
и теперь 

занимает 
7-е место с 

показателем 
2627, уступив 

Украине (2630). При этом Гер-
мания увеличила отрыв, приба-
вив еще три пункта. В верхней 
части таблицы Индия вплотную 
приблизилась к США, сократив 
отставание до одного очка.
Топ-10 мужского командного 
рейтинга: 1. США – 2728; 
2. Индия – 2727; 3. Китай – 
2673; 4. Россия – 2657; 
5. Германия – 2633; 6. Украина 
– 2630; 7. Азербайджан – 
2627; 8. Франция – 2626; 
9. Венгрия – 2626; 10. Испания 
– 2616.
В женском командном рейтин-
ге Азербайджан также входит 
в число лучших, занимая 10-ю 
позицию. Первая десятка жен-
ских шахматных держав выгля-
дит следующим образом: 
1. Китай – 2488; 2. Индия – 
2412; 3. Украина – 2390; 
4. Грузия – 2371; 5. Россия – 
2370; 6. Польша – 2365; 
7. Франция – 2340; 8. США – 
2340; 9. Германия – 2339; 
10. Азербайджан – 2317.
Кстати, в индивидуальном 
рейтинге ведущие азербайд-
жанские шахматисты немного 
улучшили свои позиции. Так, 
Шахрияр Мамедъяров с пока-
зателем 2746 поднялся на одну 
позицию и теперь располага-
ется на 13-й строчке, а Теймур 
Раджабов (2692)  поднялся с 
40-го на 37-е место. В первую 
сотню также входит Рауф Ма-
медов (2657), который занимает 
68-ю строчку. В женском зачете 
лучшей представительницей 
Азербайджана остается Гюнай 
Мамедзаде (2390) – 55-е место. 

На мероприятии состоялись 
выборы руководства. В част-
ности, на пост президента 
национальной федерации 
переизбран Махир Мамедов, 
который также является 
вице-президентом Междуна-
родной шахматной федера-
ции (ФИДЕ). На пост первого 
вице-президента Федерации 
шахмат Азербайджана вновь 
избран Фаик Гасанов. Ви-
це-президентами также ста-
ли Ягуб Гусейнов и Бахтияр 
Мамедов.

ОТЧЕТ И ВЫБОРЫ
Все вышеупомянутые, а так-
же Сархан Гашимов – брат 
выдающегося азербайджан-
ского шахматиста, ныне 
покойного Вугара Гашимова 
– и бывшая глава федерации 
Айнур Софиева, возглавляв-
шая организацию в конце 
1990-х – начале 2000-х го-
дов, избраны в состав испол-
кома. На пост генерального 
секретаря федерации переиз-
брана известная в прошлом 
азербайджанская шахматист-
ка Илаха Гадымова.
В ходе конференции были 
подведены итоги деятельно-
сти организации, заслушаны 
доклады различных комис-
сий и утвержден бюджет. 
При этом руководитель 
федерации Махир Мамедов 
в беседе с журналистами 
поблагодарил за оказанное 
доверие.
«Важным моментом конфе-
ренции стало изменение в 
уставе нашей организации. 
Основной пункт – увеличе-
ние числа вице-президентов 
с двух до трех, что связано с 
ростом объема работы. Сфор-
мирована отличная команда, 

ко-
то-
рая 
будет 
рабо-
тать 
над 
выпол-
нением 
постав-
ленных 
целей», 
– отметил 
М.Мамедов.
В работе 
отчетно-вы-
борной кон-
ференции 
принял участие 
министр моло-
дежи и спорта 
Фарид Гаибов, а 
также известные 
азербайджанские 
шахматисты.

СМЕНА ПОКОЛЕНИЙ
Перед национальной 
федерацией действи-
тельно стоят серьез-
ные вызовы, в первую 
очередь связанные со 
сменой поколений. В азер-
байджанских шахматах 
наметился определенный 
разрыв между ярким 
поколением шахма-
тистов прошло-
го – Теймуром 
Раджабовым, 
Шахрияром 
Мамедъ-
яровым, 
Вугаром Га-
шимовым, 
Рауфом Ма-
медовым – и 
нынешними 
молодыми 
игроками.

BAKU OPEN ТЕПЕРЬ И НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ТЕРРИТОРИЯХ
Особую тревогу вызывает спад, 
наметившийся в игре талантли-
вого азербайджанского шахма-
тиста Айдына Сулейманлы. Если 
год для него начался успешно – в 
январе он разделил 1–2-е места в 
турнире «B» традиционного шах-
матного фестиваля в нидерланд-
ском Вейк-ан-Зее, – то затем его 
начали преследовать неудачи. Он 
слабо выступил на чемпионате 
Азербайджана, провалил инди-
видуальный чемпионат Европы, 

а также турнир в Рейкьявике. 
Остается надеяться, что вторая 
половина года окажется для него 
более успешной.
В целом смена поколений в лю-
бом виде спорта – процесс дале-
ко не безболезненный и редко 
проходит легко. Тем не менее 
Федерация шахмат Азербайджа-
на прилагает немало усилий для 
воспитания нового поколения. 
В частности, недавно в столице 
прошел традиционный шахмат-

ный фестиваль Baku Open, ко-
торый входит в серию турниров 
Azerbaijan Chess Tour. Впервые в 
истории страны подобные сорев-
нования проводятся в различных 
регионах, включая освобожден-
ные территории.
Кроме того, федерация продол-
жает приглашать зарубежных 
специалистов для работы с на-
циональными командами. Так, с 
недавних пор женскую сборную 
Азербайджана по шахматам воз-

главил известный украинский 
тренер Михаил Бродский. Под его 
руководством команда готовится 
к командному чемпионату Евро-
пы.
Также стоит отметить, что такие 
опытные азербайджанские грос-
смейстеры, как Теймур Раджабов 
и Гадир Гусейнов, все активнее 
занимаются тренерской деятель-
ностью. Так что проделанная 
работа обязательно даст резуль-
таты.

РУКОВОДСТВО – ПРЕЖНЕЕ, 
ВЫЗОВЫ – НОВЫЕ

Шахматы в Азербайджане продолжают 
динамичное развитие, несмотря на вы-

зовы последних лет, в основном свя-
занные со сменой поколений. Тем 
не менее руководство Федерации 
шахмат планомерно работает над 
развитием этой игры во всех ре-

гионах страны, что было под-
тверждено на недавней отчет-

но-выборной конференции.

Махир 
Мамедов


